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ПОРА НАВОДИТЬ ПОРЯДОК

Дмитрий Демешин — не самый ти-
пичный чиновник. Дело в том, что свою 
жизнь он посвятил службе в органах 
прокуратуры, а на должность временно 
исполняющего обязанности главы ре-
гиона перешёл с должности заместите-
ля генерального прокурора Российской 
Федерации — он курировал Дальнево-
сточный федеральный округ и Сибирь. 
Для Хабаровского края он человек не 
посторонний — в столице региона по-
стоянно живёт уже пять лет и хорошо 
погружён в местную специфику. 

Как отметил Юрий Трутнев, Дмитрий 
Викторович работал в том числе в каче-
стве первого заместителя начальника 
управления по надзорной деятельно-
сти за исполнением законодательства 
и противодействия коррупции Гене-
ральной прокуратуры Российской Фе-
дерации, а также занимался надзором 
за исполнением законов в сфере обо-
ронно-промышленного комплекса. 

— Я уверен в том, что работа, кото-
рую он проводил в органах прокурату-
ры, поможет ему и на его сегодняшней 
должности в органах власти. Тут тоже 
надо бороться с коррупцией. Ну а что 

касается оборонно-промышленного 
комплекса, то это направление сегодня 
приобретает особое значение, и у Хаба-
ровского края высокий потенциал, ко-
торый можно и нужно развивать, — ска-
зал полномочный представитель пре-
зидента России в Дальневосточном 
федеральном округе. 

РАБОТА ВО БЛАГО ЛЮДЕЙ

Обращаясь к правительству Хаба-
ровского края, Дмитрий Демешин под-
черкнул, что у него есть искрен-
нее желание приложить все 
силы, знания и опыт для 
решения актуальных 
задач комплексно-
го развития региона. 
Причём долго вни-
кать в ситуацию ему не 
придётся. Так, совмест-
но с руководителями ор-
ганов исполнительной власти 
и коллегами из правоохранительных 
органов он неоднократно разбирался 
в сложных проблемах в реализации го-
сударственных программ и нацпроек-
тов, а также помогал защищать права 
граждан. 

— Данный опыт позволит мне опре-
делить первостепенные направления 
для развития Хабаровского края и вне-
дрять управленческие практики по ре-
шению экономических и остросоциаль-
ных вопросов. Это, в том числе, повы-
шение качества жизни граждан. Наши 
жители должны хотеть оставаться здесь. 
Тут уникальная неповторимая природа 
и огромные просторы, но главное — это 
люди, которые чётко знают, чего они 
хотят, и при этом умеют добиваться ре-
зультата, — сказал Дмитрий Демешин.

По словам врио, его предшест-
венниками сделано многое. 

Так, Михаил Дегтярев 
достиг положительной 
динамики в отдельных 
сферах. Но путь, как 
сказал глава регио-
на, только начинается. 

Самое главное, что за 
последние 10 лет удалось 

наладить продуктивный диа-
лог правительства Хабаровского края 
с федеральным центром, общественно-
стью и бизнесом, — и эта работа будет 
продолжена. Все оправдавшие себя про-
екты, которые были востребованы жите-
лями региона, будут жить. 
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ДМИТРИЙ 
ДЕМЕШИН :

ЛИБО  ЧИНОВНИКИ  БУДУ Т 
РАБОТАТЬ  В  ИНТЕРЕСАХ  ЛЮДЕЙ , 

ЛИБО  МЫ  ИСТОРГНЕМ  ИХ 
ИЗ  ВЛАСТИ 

КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Владимир Путин 7 мая официально 
вступил в должность главы государства 
на срок до 2030 года. Торжественная 
церемония прошла в Москве в Крем-
ле. Он принёс присягу народу России. 
Позже на Соборной площади состоя-
лось представление Президентского 
полка главе государства, а затем в Бла-
говещенском соборе Кремля Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл 
отслужил благодарственный молебен. 
Одной из главных целей своего нового 
президентского срока Владимир Путин 
назвал народосбережение. Он выразил 
уверенность, что поддержка многове-
ковых семейных ценностей, традиций 
и впредь будет объединять обществен-
ные и религиозные организации, поли-
тические партии, все уровни власти. 

• Хабаровский край вместе со всей стра-
ной 9 мая отметил 79-ю годовщину 
Великой Победы. В краевой столице 
отгремел самый масштабный в Вос-
точном военном округе парад в честь 
окончания Великой Отечественной во-
йны. В составе пеших расчётов, чеканя 
шаг, прошлись более 2600 человек. За 
ними проследовали колонны из 90 еди-
ниц боевой техники. Впервые в параде 
участвовали тактические вездеходы 
(багги) «Ерофей». Эти машины произ-
водятся в Хабаровске, уже второй год 
поставляются в зону СВО. Также впер-
вые по главной площади Хабаровского 
края торжественным маршем прошла 
сводная рота участников специальной 
военной операции. 

• Комсомольский-на-Амуре авиаци-
онный завод им. Ю.А. Гагарина, вхо-
дящий в ОАК, изготовил и передал 
Министерству обороны Российской 
Федерации первую в этом году пар-
тию новых многофункциональных 
истребителей Су-35С. Самолеты поко-
ления 4++ прошли полный цикл назем-
ных и летных испытаний в различных 
режимах и совершили перелет с аэ-
родрома КнААЗ к месту постоянной 
дислокации. Переданные в войска 
машины отличают высокие летно-тех-
нические и маневренные характе-
ристики. Су-35С оснащены самым 
передовым оборудованием и инфор-
мационно-прицельными системами 
большого радиуса действия. Сегодня 
Комсомольский-на-Амуре авиацион-
ный завод им. Ю.А. Гагарина обес печен 
загрузкой до 2028 года включительно. 
Предприятие продолжает выполнение 
гособоронзаказа на поставку боевых 
машин Су-35С и Су-57 для ВКС России, 
идет работа в кооперации с предпри-
ятиями Ростеха по важным проектам 
развития авиационной отрасли.

• Систему государственных аптек рас-
ширяют в Хабаровском крае. В регионе 
заработают ещё три точки продажи ле-
карств. В Хабаровске откроется новая 
государственная аптека Дальневосточ-
ного центра лекарственного обеспече-
ния. Она будет располагаться в здании 
краевой клинической больницы имени 
Сергеева. Помимо аптек в региональ-
ной столице возобновят свою работу 
два подразделения, которые временно 
прекращали работу по объективным 
причинам. Речь идет об аптеках в рабо-
чем поселке Майский Советско-Гаванс-
кого района и в поселке Березовый 
Солнечного района. Таким образом, на 
сегодняшний день в Хабаровском крае 
работают 62 аптечных подразделения 
с государственным участием.

Хабаровский край, без преувеличения, сейчас переходит на новую ступень развития, 
где во главу всего будет ставиться справедливость. Это пообещал временно исполняющий 
обязанности губернатора региона Дмитрий Викторович Демешин, которого 22 мая официально 
представил полномочный представитель президента Российской Федерации Юрий Петрович 
Трутнев. Обращаясь к чиновникам правительства Хабаровского края, врио рассказал 
об основных направлениях деятельности, на которые он сделает особый упор.

ДМИТРИЙ ДЕМЕШИН: 
«ЧЕСТЬ ИМЕЮ!»

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В
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Но достижения последних лет, на что 
особенно обратил внимание Дмитрий 
Демешин, не означают, что в работе ор-
ганов власти нет проблем. Как бывший 
прокурор он их прекрасно видит и со-
бирается решать, опираясь на потреб-
ности людей. В частности, это рост цен, 
который сильно опережает рост дохо-
дов населения, недостаточный уровень 
благосостояния людей, низкое качество 
медицинского обслуживания, плохие 
жилищные условия, проблемы ЖКХ 
и недостаточная социальная защита. 
«Всё это касается каждого жителя Хаба-
ровского края, и не я это сказал, а люди. 
Мы будем решать эти проблемы», — вы-
сказался в своём обращении к чиновни-
кам врио. 

ПЕРЕЗАГРУЗКА ЭКОНОМИКИ

С приходом нового главы Хабаров-
ского края экономику региона также 
ждёт аудит. Как сказал Дмитрий Де-
мешин, в первую очередь предстоит 
провести перезагрузку концессионных 
соглашений, а также обеспечить сроки 
и качество строительства важнейших 
социальных и жилых объектов. Также 
должны исчезнуть «договорняки» и аф-
филированность. Под особый контроль 
будет взято интенсивное развитие 
Большого Уссурийского острова.  

— Подписанное в Пекине соглаше-
ние о развитии Большого Уссурийского 
острова — знаковое для региона ре-
шение в области экономического со-
трудничества. И я постараюсь, чтобы 
эта территория стала точкой развития 
и транспортно-логистической, и техно-
логической инфраструктуры, а также 
туризма и рекреации — чтобы на наш 
берег мы привлекли большое количе-
ство проектов, где местный бизнес бу-
дет развивать свои идеи. Это в конеч-
ном итоге приведёт наш край и страну 
к технологическому суверенитету, — 
высказался Дмитрий Демешин.

Новое развитие ждёт оборонно-про-
мышленный комплекс Хабаровского 
края. Работа будет вестись с упором на 
инициативы президента страны. На-
помним, что накануне Владимир Путин 
обозначил разработку и производство 

новейших вооружений в качестве клю-
чевого вопроса развития отрасли. Од-
новременно с этим глава государства 
поставил задачу по подготовке пред-
приятий к переходу на больший объём 
выпуска гражданской продукции. Для 
нашего региона этот вопрос весьма ак-
туален. У нас есть стратегические объ-
екты, связанные с выпуском продукции 
как военного, так двойного и граждан-
ского назначения. 

Кроме того, Дмитрий Демешин ука-
зал на необходимость развития про-
мышленного кластера и создания со-
вокупных бизнесов, которые бы стали 
локомотивами производства. Причём 
делать это необходимо местными сила-
ми. В итоге должен быть создан кластер, 
который нацелен на развитие техноло-
гий здесь. Это должно стать большим 
подспорьем для технического перево-
оружения предприятий Хабаровского 
края. 

— Мы с вами чётко должны пони-
мать, что любой ГОК, начиная от одеж-
ды и инструментов, использует массу 
оборудования, которое он может и дол-
жен приобретать у местных производи-
телей. И это одна из тех задач, которую 
я в перспективе поставлю правитель-
ству Хабаровского края. Техническое 
перевооружение — это залог скорейшей 
победы. В том числе это касается специ-
альной военной операции, — подчер-
кнул глава Хабаровского края.

ЗАПРОС НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ 

В завершение своего выступления 
Дмитрий Демешин сделал акцент на 
то, что в обществе сейчас существует 
огромный запрос на справедливость, 
и он как глава региона приложит все 
силы, чтобы этот запрос удовлетворить. 

Под его руководством власти возьмут 
курс на защиту людей и бизнеса, а с чи-
новников, которые будут этому препят-
ствовать, обеспечат справедливый 
и публичный спрос. Кроме того, врио 
не собирается отгораживаться от кри-
тики — адекватная оппозиция должна 
быть, и власть должна отвечать ей сво-
ими делами. 

— Поэтому либо чиновники будут 
работать в интересах людей, либо мы 

исторгнем их из власти. Я постараюсь 
сделать всё, чтобы органы местного 
самоуправления работали честно и от-
крыто. Считаю недопустимыми любые 
проявления ангажированности и убеж-
дён, что в команде Хабаровского края 
будут работать любящие Родину и свой 
регион порядочные люди. Вера в свои 
возможности, желание жить для других, 
изменять мир к лучшему — это огром-
ная сила, которую мы применим для 

того, чтобы качество жизни каждого 
жителя Хабаровского края изменилось 
к лучшему. Честь имею! — подытожил 
Дмитрий Демешин.

ВНИМАНИЕ 
К НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ

Для многих было неожиданностью, 
что новый врио уже несколько лет 
прописан и живёт в Хабаровске. Более 
того, пять лет Демешин проработал за-
местителем генерального прокурора 
РФ, отвечающим за Сибирь и Дальний 
Восток. По долгу службы он по многу 
раз в год бывал с рабочими визитами 
именно в Хабаровском крае. Порой Де-
мешин лично ставил на место чиновни-
ков, указывая на их ошибки и добиваясь 
решения вопросов. Проблемы региона 
ему знакомы не понаслышке, ведь по 
многим из них именно ему удавалось 
добиться реакции тех, кто должен был 
их решать. 

Так, например, в 2020 году Дмитрий 
Демешин обращал своё внимание на 
Николаевский район. Обеспокоенность 
тогда ещё замгенпрокурора вызвали 
неукомплектованность штата работни-
ков медицинских учреждений, межсе-
зонные трудности в доставке продуктов 
питания, проблемы с жильём и общая 
криминализированность сферы добычи 
водных биологических ресурсов и дра-
гоценных металлов. В итоге удалось вы-
работать пути решения этих проблем. 
Он тогда не только поработал с мест-
ными чиновниками, но и пообщался 
с местными жителями. 

В том же году Дмитрий Демешин 
раскритиковал работу властей Комсо-
мольска-на-Амуре по реализации дол-
госрочного плана развития города. При 
осмотре участков строительства защит-
ных сооружений от чрезвычайных си-
туаций природного характера, а также 
Регионального центра развития спорта 
и иных социально значимых объектов 
он обозначил ряд серьёзных проблем. 
В их числе – некачественное проектиро-
вание, нарушение технологии и сроков, 
а также неправомерное расходование 
бюджетных средств.

Активно участвовал Дмитрий Деме-
шин также в решении проблем обману-
тых дольщиков, причём значительных 
подвижек в данном вопросе удалось до-
стичь именно благодаря личному вме-
шательству прокурора. На контроле у Де-
мешина стояла и ситуация с трудовыми 
мигрантами в Хабаровском крае — он 
обратил внимание на большое количе-
ство махинаций по оформлению ино-
странной рабочей силы и постановке ее 
на учёт. И это только небольшая часть той 
работы, которую уже проделал Дмит рий 
Викторович в нашем регионе.
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С  ПРИХОДОМ  НОВОГО  ГЛАВЫ  ХАБАРОВСКОГО  КРАЯ  ЭКОНОМИКУ 
РЕГИОНА  ЖДЁТ  АУДИТ.  В  ПЕРВУЮ  ОЧЕРЕДЬ  ПРЕДСТОИТ  ПЕРЕЗАГРУЗКА 
КОНЦЕССИОННЫХ  СОГЛАШЕНИЙ ,  А  ТАКЖЕ  ОБЕСПЕЧЕНИЕ  СРОКОВ 
И  КАЧЕСТВА  СТРОИТЕЛЬСТВА  ВАЖНЕЙШИХ  СОЦИАЛЬНЫХ  И  ЖИЛЫХ 
ОБЪЕКТОВ .
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Консультации по всем видам под-
держки можно получить в центре 
«Мой бизнес» на официаль-
ном сайте, по телефону: 8-800-
555-3909 либо непосредственно 
в самих центрах. Пока они откры-
ты в двух городах края – в Хаба-
ровске по адресу: ул. Запарина, 
51 и в Комсомольске-на-Амуре 
на пр. Первостроителей, д. 22/2. 
Также специалисты работают 
с администрациями районов края 
и выезжают в муниципалитеты. 

С П Р А В К А

БИЗНЕС ДОЛЖЕН РАСТИ
И В А Н  М И Р О Н О В

Сегодня в Хабаровском крае зарегистрировано более 52 тысяч малых и средних предприятий. Президент России 
Владимир Владимирович Путин поставил задачу: это число должно увеличиваться, бизнес должен переходить на всё 
более новый уровень развития. Как в открытии своего дела и развитии уже действующего в Хабаровском крае помогает 
единый центр услуг предпринимателям и самозанятым «Мой бизнес», разбирался наш корреспондент.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ  ПРОГРАММА 
АЗБУКА  ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
СТВА  В  ТЕЧЕНИЕ  НЕСКОЛЬКИХ 
ДНЕЙ  ПОМОЖЕТ  ПОНЯТЬ ,  КАК 
НАЧАТЬ  СВОЁ  ДЕЛО ,  В  КАКОМ 
НАПРАВЛЕНИИ  ДВИГАТЬСЯ ,  НА 
КАКУЮ  ПОМОЩЬ  РАССЧИТЫВАТЬ 
И  КАК  ВЕСТИ  ФИНАНСОВОЕ  ПЛА
НИРОВАНИЕ  И  ОТЧЁ ТНОСТЬ . 

ОТ САМОЗАНЯТОГО 
ДО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ

По словам директора центра «Мой 
бизнес» Ксении Вязниковой, начина-
ют люди в основном в сфере торговли 
и услуг. Однако тенденция последнего 
времени в том, что граждане все чаще 
ориентируется на ниши импортозаме-
щения или на открытие нового произ-
водства, к примеру, продуктов питания.

За последние три года в Хабаровском 
крае появилось 11 подобных предприя-
тий. Люди занимаются выпечкой хлеба, 
производством макаронных изделий, 
переработкой мяса, делают авторский 
шоколад и полезные снеки. Одной из 
таких предпринимательниц стала мо-
лодая хабаровчанка Светлана Ишкова. 
Благодаря поддержке краевого центра 
«Мой бизнес» она открыла производ-
ство продуктов для приверженцев здо-
рового питания.

Все началось в феврале 2023 года, 
когда Светлана купила бытовой деги-
дратор – домашнюю сушилку для при-
готовления сухофруктов. Она стала 
экспериментировать с рецептами и по-
мимо сушеных фруктов стала делать 
фруктово-ягодную пастилу, крекеры из 
семян льна без использования сахара 
и ароматизаторов. Снеки понравились 
не только членам семьи, но также дру-
зьям и знакомым. Так и родилась идея 
открыть собственное дело.

Светлана приняла участие в конкур-
се на получение гранта для молодежи 
в возрасте до 25 лет включительно, ко-
торый проводил краевой центр моло-
дежных инициатив, в размере 500 ты-
сяч рублей. Но полученными деньгами 
нужно было грамотно распорядиться. 
Ишкова зарегистрировалась в качестве 
индивидуального предпринимателя 
и обратилась в центр поддержки «Мой 
бизнес» за нужными знаниями, так как 
опыта в бизнесе у неё никакого не бы-
ло. Благодаря помощи специалистов, 
в том числе и в разработке собственного 
бренда, уже в 2024 году Светлана начала 
реализацию проекта «Снеки со вкусом 
Хабаровского края». На 500 тысяч руб-
лей гранта удалось закупить промыш-
ленные дегидраторы, найти помеще-

ние и организовать производство. Это 
позволило увеличить выпуск снеков 
в 40 раз, и в сутки выходит около 20 кг 
продукции. Пока свой товар Светлана 
Ишкова распространяет через социаль-
ные сети, но она готова наладить по-
ставки и в магазины.

– Для производства снеков я исполь-
зую местные ингредиенты, такие как 
брусника, морская капуста – это вооб-
ще наша гордость, так как этот вид ла-
минарии растет только в Охотском мо-
ре, также используем дальневосточный 
кедровый орех и актинидию, – расска-
зала Светлана.

Помощь центра «Мой бизнес» позво-
лила реализоваться и проекту создания 
ремесленной пекарни «Первый хлеб». 
Она запустилась с января 2024 года, 
а в ассортименте уже 12 наименований 
хлебобулочной продукции. По словам 
владельца предприятия, они налади-
ли производство хлеба в виде калачей. 
«Хабаровский» калач потребители уже 
оценили. В планах предприятия нарас-
тить объемы производства, увеличить 
рынок сбыта и открыть собственное 
кафе-пекарню.

«ОДНО ОКНО»

– В бизнес люди приходят в разном 
возрасте, и свою задачу краевой центр 
«Мой бизнес» видит в многосторонней 
поддержке предпринимателей. Сейчас 
«Мой бизнес» объединяет разные ин-
ституты поддержки МСП в сфере об-
разовательно-консультационных услуг, 
услуг по продвижению, финансовой 
поддержки. Смысл в том, что придя 

в центр «Мой бизнес», предпринима-
тель может практически все услуги по-
лучить в одном месте: к примеру, ба-
зовое обучение, консультации по нало-
гообложению, рекламу, заем и поручи-
тельство, – отметила директор центра 
«Мой бизнес» Ксения Вязникова.

Таким образом центр «Мой бизнес» 
работает по принципу «одного окна» – 
все необходимые услуги, помощь 
и консультации можно получить в од-
ном месте. 

Начинающим предпринимателям 
оказывается поддержка как образова-
тельная, так и имущественная, финан-
совая и грантовая. Предусмотрена так-
же льготная ставка в фонде поддержки 
предпринимательства: 9,5% годовых, 
в северных районах – под ставку всего 
5% годовых, а у многодетных предпри-
нимателей есть дополнительная скид-
ка – 2% от ставки.

Обратившись в центр, можно по-
лучить помощь при составлении биз-
нес-плана, для этого на сайте есть ин-
струкция, а сотрудники центра могут 
дать консультацию по определённым 
вопросам плана, например, как посчи-
тать себестоимость. Здесь же можно 
выбрать финансовые меры поддержки 
не только в виде микрозаймов, но и по-
лучить поручительство для банковских 
займов, кредитов, инвестиций, узнать 
о формах поддержки предпринимате-
лей у себя в районе. Также предприни-
матель или компания, например, оказы-
вающие услуги определенным катего-
риям граждан или принявшие на работу 
таких граждан, помогут попасть в реестр 
социальных предпринимателей. Это, 
в свою очередь, позволяет участвовать 
в конкурсах на грантовую поддержку, 
которая, в отличие от займов, оказыва-
ется безвозвратно. Но за использование 
средств нужно будет отчитаться.

Доступны в центре и комплексные 
услуги. Если субъект малого пред-
принимательства зарегистрирован 
и работает в крае больше года, ему 
могут помочь в разработке фирмен-
ного стиля, подготовке пакета доку-
ментов для регистрации товарного 
знака, создании фото– и видеокон-
тента, разработке сайта, размещении 
наружной рекламы и рекламы в СМИ 
либо в изготовлении полиграфиче-

ской продукции в виде брендирован-
ного плаката, буклета, каталога, ви-
зитки, этикетки, пакета, коробки. Ряд 
комплексных услуг доступен и для 
самозанятых, в частности, помощь 
в участии в государственных и муни-
ципальных закупках. 

Набраться опыта и знаний помогут 
в ходе семинаров и образовательных 
конференций. К примеру, программа 
«Азбука предпринимателя» в течение 
пяти полных дней обучения поможет 
понять, как начать свое дело, в каком 
направлении двигаться, на какую по-
мощь рассчитывать и как вести фи-
нансовое планирование и отчетность. 

О востребованности работы центра 
говорит и тот факт, что только за про-
шлый год сотрудники центра «Мой биз-
нес» приняли почти 5 тысяч звонков на 
«горячую линию», оказали 818 услуг по 
продвижению, провели более 2 тысяч 
узкопрофильных консультаций специ-
алистов, и почти 5 тысяч участников 
посетили обучающие мероприятия. 
В прошлом году 22 молодых предпри-
нимателя получили краевые гранты на 
сумму 10,3 млн рублей, 31 предприятие 
получило почти 15 млн рублей в качес-
тве грантов по линии поддержки соци-
альных предпринимателей.

Директор центра «Мой бизнес» Ксения Вязникова
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К
омпозиция из живых цветов 
посвящена гренландским ки-
там Охотского моря, уникаль-
ному природному достоянию 
региона. У этих редких морс-
ких гигантов около Шантарс-
ких островов на севере Ха-
баровского края расположен 

настоящий родильный дом, куда они 
приходят со всего Тихого океана при-
нести потомство.

– Наша выставочная композиция 
посвящена проблеме сохранения уни-
кального арктического вида, кото-
рый сильно пострадал от деятельно-
сти человека, – прокомментировали 
в Минэкономразвития края. – Речь 
идёт о китах, обитающих в акватории 
Шантарских островов. Сегодня попу-
ляция этих величественных созданий 
медленно восстанавливает свою чис-

ленность, но они по-прежнему нужда-
ются в защите.

Выставочный цветник имитиру-
ет водное пространство с поднятыми 
вверх хвостовыми плавниками китов, 
выполненными из художественного 
металла. Разнообразие растений и их 
цветовая палитра создают атмосферу 
морской стихии: волны синего агерату-
ма сменяются переливами белой пены 
алиссума, гортензий и мелких брызг 
белого агератума. Дальневосточная 
флора представлена отдельными эк-
земплярами рододендронов, которые 
гармонично дополняют морскую тему.

Фестиваль «Будущее в цветах» со-
брал тысячи любителей флористики 
со всей страны. На нём представлено 
более 100 миллионов цветов, десятки 
арт-объектов от регионов, ведомств 
и госкорпораций.

Кроме того, в рамках фестиваля на-
чала свою работу мастерская «Будущее 
в цветах», где можно увидеть лучшие 
достижения российских селекционеров. 
Здесь представлено около 400 сор тов пи-
онов, 140 сортов сирени, 120 сор тов ири-
сов, 250 сортов роз, 30 сортов георгинов 
и другие цветы и растения России.

Гости выставки также смогут при-
нять участие во флористических ма-
стер-классах и викторинах, посетить 
показы цветочной моды и лекции са-
мых известных селекционеров.

Фестиваль «Будущее в цветах» 
в московском комплексе ВДНХ прод-
лится до 8 июля.
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Композиция «Там, где живут киты» на ВДНХ

ЭКСПО в Харбине

К
онцепция стенда показала 
потенциал развития россий-
ско-китайского сотрудниче-
ства в различных областях, 
таких как промышленность, 
внешняя торговля и туризм. 
Наши товары были собраны 
под единым брендом «Сде-

лано в Хабаровском крае», который 
объединяет продукцию гражданского 
авиа– и судостроения, пищевые про-
дукты, такие как печенье, крекеры, 
рыбные консервы и икра, мёд и дже-
мы, биологически активные добавки, 
брендированную одежду и многое 
другое.

Особое внимание китайских по-
сетителей привлекла модель грузо-
пассажирского парома «Александр 
Деев», построенного на Амурском су-
достроительном заводе в Комсомоль-
ске-на-Амуре. Это новейшее судно 
обеспечивает транспортное сообще-
ние между материковой частью Ха-
баровского края и островом Сахалин 
на линии Ванино — Холмск.

– В ходе выставки мы провели 
предметные переговоры с 70 компа-
ниями, которые проявили интерес 
к нашей продукции, — рассказал один 
из участников выставки от Хабаров-

ского края Евгений Вершинин. — 
Впечатлила общая посещаемость вы-
ставки, которая, по разным оценкам, 
установила рекорд. Визит президента 
РФ Владимира Путина подчеркнул 
государственный уровень меропри-
ятия. Отдельно стоит отметить вы-
сокий уровень организации работы 
на стенде, который обеспечил Центр 
поддержки экспорта Хабаровского 
края. Благодаря Центру наша ком-
пания сможет увеличить объём по-
ставок кондитерской продукции соб-
ственного производства на рынок 
КНР.

По поручению президента России 
Владимира Путина к 2030 году необ-
ходимо обеспечить прирост несырье-
вого неэнергетического экспорта не 
менее чем на две трети по сравнению 
с показателем 2023 года, а также уве-
личить к 2030 году экспорт продук-
ции АПК не менее чем в полтора раза 
по сравнению с уровнем 2021 года.

«Хабаровский край активно уча-
ствует в национальной внешнеэко-
номической повестке, — отметили 
в пресс-службе правительства Хабаров-
ского края. — Уже во втором полугодии 
2024 года в регион из Китая запланиро-
вана ответная бизнес-миссия».

На площадке ВДНХ в Москве, где продолжается 
инициированная президентом Владимиром Владимировичем 
Путиным выставка «Россия», открылся фестиваль «Будущее 
в цветах». Регионы представили свои особенности в виде 
цветочных композиций. Хабаровский край подготовил 
арт-объект «Там, где живут киты».

В мае Хабаровский край принял активное участие в работе VIII российско-китайского ЭКСПО 
в Харбине, которое открывал президент Владимир Путин. За неделю работы наш стенд посетили 
более 50 тысяч человек. Хабаровский край представил свой экспортный потенциал, показав 
продукцию агропромышленного комплекса, возможности авиастроения и изделия корабелов.

НАШИ КИТЫ 
И ЦВЕТЫ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ЗА  НЕДЕЛЮ  РАБОТЫ  РОССИЙСКО
КИТАЙСКОГО  ЭКСПО  В  ХАРБИНЕ 
СТЕНД  ХАБАРОВСКОГО  КРАЯ 
ПОСЕ ТИЛИ  БОЛЕЕ  5 0  ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК .

КОМПОЗИЦИЯ  ИЗ  ЖИВЫХ  ЦВЕ ТОВ  ПОСВЯЩЕНА  ГРЕНЛАНДСКИМ  КИТАМ 
ОХОТСКОГО  МОРЯ ,  УНИКАЛЬНОМУ  ПРИРОДНОМУ  ДОСТОЯНИЮ  РЕГИОНА .
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У КАЖДОГО СВОЙ БАМ 

Родился он на Брянщине. После 
восьми классов поступил в училище, 
а оттуда сразу пошел служить в армию, 
попал на флот, так что вернулся домой 
только через три года. Как водится, же-
нился. Не то чтобы Сергей Нечаев был 
большим романтиком, но захотелось 
ему чего-то нового, большого и насто-
ящего. В 1984 году строительство БАМа 
уже заканчивалось, но он рассудил, что 
работы и ему хватит. Еще одно обсто-
ятельство определило его судьбу: в Ур-
гале жили его родственники, настоя-
щие бамовцы. К ним Сергей Нечаев 
с молодой женой и поехал. Устроился 
в Ургальскую дистанцию пути монте-
ром. В 1986 году зима выдалась особен-
но холодной, морозы под пятьдесят. 
На улице все двигались перебежками, 
а они целый день на свежем воздухе! 
Того и гляди щеки отморозишь! 

Не обидно ли ему было, что опоздал 
он, до него уже почти все построили, 
и лавры победителей достались кому-то 
другому? Сергей Нечаев говорит, де-
скать, они-то построили и ушли. А кто-
то должен продолжать работать, обслу-
живать эту дорогу. 

Работали они поначалу не на новой, 
а на старой бамовской ветке Чегдо-
мын – Известковая, которую строили 
еще в 40-е годы. По сути, ее надо бы-
ло восстанавливать, поэтому Сергея 
со временем перевели в Чегдомын. 
И все у него получалось. Стала видна 
перспектива стать бригадиром. И тут 
выяснилось, что у Сергея Нечаева нет 
профильного образования, а Дальне-
восточная железная дорога – серьезное 
ведомство, тут без специальной подго-

товки никуда. И пошел он учиться в же-
лезнодорожный институт, нынешний 
ДВГУПС. И как ни трудно ему прихо-
дилось, учился. Ездил как примерный 
студент на сессии, сдавал экзамены. 
Волновался, не спал ночей, но завет-
ный диплом получил. В 1991 году он 
стал дорожным мастером. 

Поначалу они обслуживали 14 ки-
лометров дороги и две станции, а сей-
час их бригада укрупненная и участок 
побольше – станции Ургал, Солони, 

Чемчуко, Мукунга, Нальды, Чегдомын. 
В общей сложности километров 80. 
Работа разъездная. Утром уехали на 
какой-то участок – и до вечера, пока 
все, что положено по текущему содер-
жанию дороги, не сделают. Есть норма 
выработки, которую нужно выполнять. 

– Если не поддерживать дорогу, она 
придет в неудовлетворительное состоя-
ние, а это угрожает безопасности движе-
ния поездов, – объясняет Сергей Неча-
ев. – Делаем промеры, чтобы понимать, 

в каком состоянии отрезок пути и что 
там надо делать – менять шпалы, рельсы 
или выполнять другую работу. И ведь ее 
никогда не переделаешь! Пока подтяги-
вали один участок, нужно уже перехо-
дить на другой. Ежемесячно мы должны 
возвращаться на каждый километр пути. 

Железная дорога – сложнейший ме-
ханизм, путейцы встроены в его систе-
му. И они, в числе многих других людей, 
обес печивают его точность и ритмич-
ность. 

Были ли на его памяти случаи, когда 
бы приходилось останавливать поезда 
или экстренно предупреждать маши-
ниста о неполадках на дороге? Говорит, 
к счастью, нет – и стучит по дереву. Для 
того они и работают, чтобы грузовые 
составы шли четко по расписанию, 
а пассажиры в вагонах по вечерам спо-
койно пили чай из стаканов с подста-
канниками. 

БАРХАТНЫЙ ПУТЬ

В бригаде у него десять человек. 
И хотя он мастер, Сергей Нечаев вместе 
со всеми каждый день уезжает на доро-
гу, возвращается поздно. Говорит, пу-
тейцы у него – люди опытные, в основ-
ном работают по много десятков лет. 
Признается, что дело это тяжелое. 
И в проливной дождь, когда все промо-
кают насквозь, и в слякоть, и в мороз, 
и когда пронизывающий ветер, – они 
делают свое дело. Железо зимой ло-
мается, а люди выдерживают. Бригада 
дружная, сплоченная, в любое время 
дня и ночи поднять – все соберутся без 
вопросов. 

– Кто не хочет работать, тот в брига-
де надолго не остается, он сам уходит, 
– говорит Сергей Нечаев. – Мы и не 
держим. На железной дороге – особая 
работа, ответственная. 

Сослуживцы Сергея Нечаева гово-
рят, что в небольшом коллективе бри-
гады мастера уважают, знают, что он 
человек скромный, честный и справед-

ливый. Дисциплина у них на высоте, 
и при этом очень доброжелательные 
отношения. А еще путейцы утвержда-
ют, что у их 62-летнего мастера нет 
вредных привычек. Он не отвлекается 
на перекуры.

У машинистов поездов есть такое 
понятие – бархатный путь, это когда 
железная дорога ровная, не имеет ни-
каких искривлений, углов, просадок. 
Так вот, они утверждают, что Сергей 
Нечаев стремится, чтобы путь, который 
он содержит со своей бригадой, был 
именно таким, бархатным. 

Сам Сергей Нечаев улыбается в свои 
большие пышные усы:

– Бархатный путь – вещь сложная. 
Надо проложить бесстыковой скорост-
ной путь, где поезда могут развивать 
большую скорость – за сто километров 
в час и выше. А у нас она пока всего 60, 
а на перегонах и станциях еще меньше. 
Но к лучшему надо стремиться. 

Сергей Нечаев – человек простой, но 
видный. Трудяга! Его заметили потому, 
что он никогда не выпячивается, молча 
делает свое дело. И делает его хорошо. 
А потому у него такие высокие награды 
– «Заслуженный работник транспорта 
РФ», а потом и «Почетный железнодо-
рожник России». Мой собеседник сму-
щается, объясняет, мол, я просто рабо-
таю, а оценивают меня другие.

Ему не сразу сообщили, что он пред-
ставлен к званию Героя труда России. 
Просто сказали: поедешь в команди-
ровку на награждение. Он не стал ни-
чего уточнять. Уже в Хабаровске его 
огорошили: едешь в Москву, в Кремль 
и сам президент Владимир Путин вру-
чит вам Звезду Героя. Признается, у не-
го даже дыхание перехватило. 

УЙТИ В ТАЙГУ 
И ДОБЫТЬ СОБОЛЯ

В разные годы Сергею Нечаеву пред-
лагали большие должности, такие люди 
– надежные, крепкие– нужны всем! Но 
тогда предстоял переезд в другой го-
род. А у него двое детей, они в Чегдо-
мыне только пошли в школу. Отец по-
думал, что не стоит их срывать с места. 
И сам же признается, что сын и дочь 
редко его видели. Уходит на работу – 
дочь еще спит, приходит – уже спит. 
В выходные бросается к отцу на руки, 
радуется: наконец он дома. 

Откуда в нем эта немногословность, 
основательность, понимание, что че-
ловек все время что-то должен делать? 
Говорит, все, что в нем есть, – от роди-
телей. Отец работал в колхозе, на ма-
ме было пятеро детей, а еще огород, 
сад, хозяйство. И работали они так, что 
многодетная семья ни в чем не знала 
нужды. Сергей Нечаев и своих детей 
воспитывал людьми не праздными. 

Когда мы начинаем говорить о его 
увлечении, голос моего собеседника те-
плеет. Сергей Нечаев любит охоту. Это 
его страсть. Отпуск берет только зимой, 
летом у него путевые работы, а с насту-
плением морозов уходит в тайгу добы-
вать соболя. Им на бригаду выделили 
участок. Правда, и план дают, но счаст-
ливое чувство свободы, которое он ис-
пытывает, оказавшись в тайге, ни с чем 
не сравнить. Бывает, за день пройдет 
двадцать километров – и никакой уста-
лости. Не раз на одной тропе встре-
чался с медведем, но человек и зверь, 
которые не угрожают друг другу, мирно 
расходились в разные стороны. 

Сергей Нечаев укоренился здесь, 
чувствует себя настоящим дальнево-
сточником. Дом, семья, работа, тайга 
– все здесь! А больше ему ничего и не 
надо. 
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В  НЕБОЛЬШОМ  КОЛЛЕКТИВЕ  БРИГАДЫ  МАСТЕРА 

УВАЖАЮТ,  ЗНАЮТ,  ЧТО  ОН  ЧЕЛОВЕК  СКРОМНЫЙ , 

ЧЕСТНЫЙ  И  СПРАВЕДЛИВЫЙ .  ДИСЦИПЛИНА  У  НИХ 

НА  ВЫСОТЕ ,  И  ПРИ  ЭТОМ  ОЧЕНЬ 

ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬНЫЕ  ОТНОШЕНИЯ .

ПУТЕЕЦ И ГЕРОЙ ТРУДА

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Рабочий человек, который честно делает своё дело, всегда вызывает уважение. Он, как правило, 
работает на одном месте, предан своему ремеслу, с чувством собственного достоинства несёт 
свою нелёгкую ношу. И когда его возводят на высокий пьедестал почёта, понимаешь, что это 
правильно. Дорожному мастеру Ургальской дистанции пути Дальневосточной дирекции «РЖД» 
Сергею Нечаеву присвоено звание «Герой труда Российской Федерации». Награду ему вручал 
лично президент Владимир Владимирович Путин.

Президент Владимир Путин вручил Сергею Нечаеву Звезду Героя труда
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Всем Союзом
Официально постановление 

«О строительстве Байкало-Амурской 
железнодорожной магистрали» ЦК 
КПСС и Совет министров СССР приня-
ли 8 июля 1974-го. Однако ещё 27 апре-
ля того же года XVII съезд Комсомола 
объявил БАМ Всесоюзной ударной ком-
сомольской стройкой. Прямо из зала 
заседаний первый отряд примерно из 
600 добровольцев отправился с флага-
ми и транспарантами на Ярославский 
вокзал Москвы в долгий путь на восток 
– строить новую жизнь.

«Какое счастье, что я отправляюсь на 
БАМ! Теперь мы уже в поезде. Не верю 
своим глазам: нас провожает перрон, 
наводнённый шумной, ликующей тол-
пой, расцвеченной букетами гвоздик, 
флагами и транспарантами. Это всеоб-
щая радость, какую сложно вообразить! 
– писала в своих воспоминаниях участ-
ница того первого отряда строителей 
БАМа Татьяна Васина. – Наш поезд идёт 
от станции к станции, и всякий раз нас 
приветствуют люди. Уже больше полу-
сотни сели «зайцами», чтобы проследо-
вать с нами на Дальний Восток, только 
бы поучаствовать в стройке».

В мае 1974 этот отряд первостро-
ителей прибыл на БАМ и приступил 
к работам по прокладке в глухой 
амурской тайге новой магистрали. 
В том же месяце ровно полвека назад 
первый эшелон воинов-железнодо-
рожников прибыл на строительство 
Восточного участка БАМа на террито-
рии Хабаровского края.

Практически сразу Байкало-Амурс-
кая магистраль стала истинно всесо-
юзной стройкой. Республики СССР 
возводили магистраль участками 
и строили рядом большие посёлки. 

В Хабаровском крае в архитектуре Со-
лони до сих пор угадываются таджик-
ские мотивы, Алонки – молдавские. 
А Новый Ургал в том же Верхнебуре-
инском районе и сейчас называют 
«таёжным Донецком». Возводили этот 
посёлок посланцы Донбасса, который 
уже в наше время вновь воссоединил-
ся с Родиной.

– Я работала крановщицей на всех 
главных стройках Нового Ургала. Во-
обще-то в 40-градусный мороз по ин-
струкции строительные работы нельзя 
проводить. Но куда там! И в минус 45, 
и за 50 трудились. Было как-то – у ме-
ня золотые серёжки от холода лопнули. 
Но стройку не останавливали. Мечта же 
была – БАМ и посёлок как можно бы-
стрее построить, – рассказывала в бе-
седе нашему корреспонденту уроженка 
Донбасса, одна из первостроителей Но-
вого Ургала Елена Халабузарь.

Кстати, тщательная подготовка 
к строительству БАМа началась ещё 
с 1967 года, когда было принято со-
вершенно секретное постановление 
ЦК КПСС и Совмина СССР о начале 
изыскательских работ и проектирова-
нии магистрали. В фондах госархива 
Хабаровского края сохранился другой 
любопытный документ. Председатель 
крайисполкома Алексей Чёрный в том 
же году поддержал идею прокладки 
БАМа от нынешней Тынды через вер-
ховья Зеи, вдоль реки Уда через Чуми-
кан – и далее с поворотом на юг к по-
сёлку Дуки и к Комсомольску-на-Аму-
ре. Однако вариант с постройкой БАМа 
напрямую и немного южнее признали 
более целесообразным. Стройка Тихо-
океанской железной дороги по терри-
тории Тугуро-Чумиканского района 
Хабаровского края развернулась толь-
ко в наши дни.

Стальной путь Сталина
В этом году, отмечая полувековой 

юбилей БАМа, мы вспоминаем, по су-
ти, второе рождение магистрали. Из-
начально же о прокладке железной до-
роги этим маршрутом задумались ещё 
в позапрошлом веке. В 1880-х годах 
инженеры даже провели изыскания, 
но признали условия слишком суро-
выми. После чего началось сооружение 
Транссиба вдоль границы с Китаем.

Первая попытка начать прокладку 
Байкало-Амурской магистрали была 
предпринята в 1932 году. Энтузиас-
ты-добровольцы с воодушевлением 
отправились на восток страны поко-
рять суровую природу. В прессе того 
времени публиковались телеграм-
мы от них в адрес Иосифа Сталина: 
«Вождю партии, организатору побед 
рабочего класса… Будем со свой-
ственной лишь тебе настойчивостью 
и волей пролагать стальной путь от 
Байкала до Амура».

Но в реальности власти понимали: 
на одном лишь энтузиазме БАМ не 
построишь. В атмосфере строжайшей 
секретности принимаются постановле-
ния о создании БАМлага. Вопросы 
строительства железнодорожной маги-
страли передаются из наркомата путей 
сообщения в ОГПУ (бывшая ЧК).

«Непосредственной причиной раз-
вёртывания БАМлага стала оккупация 
Маньчжурии японскими войсками 
осенью 1931 года. В тот период созда-
лась реальная угроза железнодорожно-
му сообщению по одноколейному тог-
да Транссибу вблизи государственной 
границы СССР», – пишет в своей книге 
«БАМлаг» историк Виктор Прядкин.

БАМ на значительном его протяже-
нии построят в довоенные годы. Од-
нако во время Великой Отечественной 
часть путей разберут и отправят для 
оборудования фронтовых железных 
дорог. В конце 40-х большую стройку 
на БАМе решено было возобновить. 
Но со смертью Сталина в 1953 году она 
опять замерла. То, что было построено, 
законсервировали. В 1959 году пришёл 
приказ консервацию снять. То есть, 
объекты оказались фактически бро-
шенными.

Новое дыхание БАМа
Нечто подобное едва не произошло 

на уже практически построенной Байка-
ло-Амурской магистрали после развала 
СССР. Горе-реформаторы 90-х с высоких 
трибун объявили БАМ «дорогой в нику-
да», «совершенно напрасной тратой де-
нег и ресурсов». Однако время расстави-
ло всё по своим местам.

С интенсивным поворотом эконо-
мики России на Восток растут потреб-
ности в грузоперевозках к портам Ха-
баровского края Ванино и Советская 
Гавань. Президент Владимир Владими-
рович Путин дал поручение ускорить 
развитие БАМа. На всём протяжении 
магистрали началась масштабная мо-
дернизация. В этом году стартует уже 
третий её этап.

– При всём внимании властей стра-
ны и затраченных ресурсах в советские 
годы удалось построить, по сути, толь-
ко половину магистрали – один неэлек-
трифицированный путь. Сейчас же мы 
имеем честь быть свидетелями новой 
великой стройки. Масштаб работ по 
прокладке второго пути, строительс-
тву новых мостов и тоннелей ничуть 
не меньше, чем был во времена СССР. 
БАМ-2 рождается на наших глазах, – 
уверен глава администрации БАМов-
ского Верхнебуреинского района Алек-
сей Маслов.

И это уже третье рождение маги-
страли. А значит, будет работа в же-
лезнодорожных посёлках, будут созда-
ваться семьи, рождаться дети, появятся 
новые перспективы.БАМ сегодня
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Начало строительства БАМа

БАМ: РОЖДЁННЫЙ ТРИЖДЫ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В этом году мы всей страной отмечаем очень важную дату. Исполняется 
50 лет Байкало-Амурской магистрали, которая проходит по значительной 
территории Хабаровского края к портам на берегу Татарского пролива. Давайте 
вспомним, как начиналась стройка века, и разберёмся, почему БАМ нередко 
называют трижды рождённой дорогой.

МАСШТАБ  РАБОТ  ПО  ПРОКЛАДКЕ  ВТОРОГО  ПУ ТИ ,  СТРОИТЕЛЬСТВУ  НОВЫХ 
МОСТОВ  И  ТОННЕЛЕЙ  НИЧУ ТЬ  НЕ  МЕНЬШЕ ,  ЧЕМ  БЫЛ  ВО  ВРЕМЕНА  СССР. 
БАМ2  РОЖДАЕ ТСЯ  НА  НАШИХ  ГЛАЗАХ .
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Я НЕ РАБОТАЮ, Я КАТАЮСЬ

Евгения Автушкевич буквально 
влюблена в троллейбусы еще с детства, 
с тех пор, когда вместо традиционно-
го домашнего застолья на Новый год 
её семья встречала праздник в депо. 
И немудрено, папа – водитель и пере-
гонщик троллейбусов, а мама в этом 
же парке трудилась кондуктором. Ког-
да Женя была ещё совсем маленькой, 
она, как и её старшая сестра Наталья, 
мечтала стать «как папа». Девочки не 
поддавались никаким уговорам мамы, 
которая была против.

Поводов к такой позиции хвата-
ло. Ведь в чём главный минус работы 
водителя троллейбуса: рано вставать 
и поздно приходить домой, а второй – 
почти не видеть свою семью. Уходишь 
рано, дети еще спят. Возвращаешься 
поздно – дети уже спят. Поэтому, что-
бы проводить побольше времени с па-
пой, сестры Автушкевич после школы 
бежали к нему в депо. 

– Мама с детства нам говорила: 
«Девочки, папа работает!», а он всегда 
смеялся и отвечал: «Я не работаю, я ка-
таюсь!» – вспоминает Евгения Автушке-
вич. – Так и получалось: мама работает, 
а папа катается. Нам с детства говорили, 
что работа не должна быть работой. Ты 
ее должен любить, ты должен выбрать 
то направление, которое тебе нравится. 

ПОВОРОТЫ СУДЬБЫ

Старшая сестра Евгении Автушке-
вич успела поработать и кондуктором, 
и контролером, а потом и диспетчером 
в троллейбусном депо. Юная Женя по-
сле школы пошла в училище осваивать 
специальность «швея-мотористка». 
Она даже успела недолго поработать 
по профессии, однако жизнь вернула 
героиню в троллейбусное депо – пе-
рестройка, сокращение рабочих мест, 
закрытие швейной фабрики. Через 
какое-то время в депо стали набирать 
кондукторов, и уже совершеннолет-
няя Женя устроилась работать на одно 
предприятие с родителями. 

– В рейсы я тогда выходила с папой, 
– вспоминает Евгения. – Он работал во 
вторую смену: я под контролем, роди-
телям хорошо и мне тоже спокойно. 
А через полгода начался набор на кур-
сы водителей троллейбуса. 

Папа не сказал Жене, куда они идут. 
На её вопросы ответил лишь: «Соби-
райся, всё узнаешь». Как оказалось, 
курсы уже шли несколько дней, но это 
не помешало девушке быстро влиться 
в коллектив и нагнать упущенную про-
грамму.

– Самое сложное – теория, потому 
что в ней много специальной терми-
нологии, которую очень тяжело понять 
и запомнить, – признаётся Евгения Ав-
тушкевич. 

Тем не менее, итоговую аттестацию 
Женя сдала хорошо. И с вождением 
проблем не было – и учебную, и пасса-
жирскую практику она сдала с первого 
раза. Впервые самостоятельно на рейс 
«Аэропорт – Комсомольская площадь» 
Евгения вышла 26 мая 1996 года.

«СПАСИБО, 
ЧТО ХОРОШО ДОВЕЗЛИ»

За прошедшие с той поры 28 лет за 
рулём троллейбуса Евгения Автуш-
кевич проехала почти два миллиона 
километров. Только представьте, это 
примерно 50 раз вокруг Земли по эк-
ватору! Говорит, что вовсе не устала за 
столько лет от одного и того же марш-
рута. 

– Мне нравится кататься, и к тому же 
у нас в Хабаровске очень много пози-
тивных людей ездит, – отметила она. 
– Когда мы только начинали работать 
без кондукторов, было очень прият-
но, что пассажиры говорят: «Спасибо» 
или «Вы хорошо водите». Я запоминаю 
пассажиров – и они меня запоминают, 
поздравляют с праздниками. Это очень 
приятно.

Даже свои дни рождения Евгения 
Автушкевич всегда проводит на ра-

боте – наряжается сама и украшает 
троллейбус. Пассажиры интересуются, 
к чему такой сюрприз, и, получив от-
вет, не стесняются её поздравить. Часто 
даже выходят на остановке, покупают 
небольшой подарок и заходят снова 
– лишь для того, чтобы поздравить их 
любимого водителя.

«НЕ УРОНИ БАБУШКУ!»

За любовь к своей профессии и до-
бросовестный труд Евгению дважды 
отправляли на Всероссийский конкурс 
водителей троллейбусов. В 2012 она 
поехала в Ярославль, а в 2022 – в Омск. 
Состязание состояло из двух этапов – 
теория и практика. Сначала демонс-
трировали знания правил дорожного 
движения и должностных инструкций, 
«внутренностей» троллейбусов, а за-
тем выполняли задания на автодроме. 

Одно из таких – на скорость, нужно 
было проехать маршрут за определен-
ное время и не уронить «бабушку».

– «Бабушка» – это большая картон-
ная матрешка, которая очень силь-
но шаталась, – вспоминает Евгения. 
– Ее поставили в салон троллейбуса, 
а я смотрю на куклу и говорю: «Вы что? 
Напоили мне «бабушку»? Она же не 
удержится!». Проехала маршрут, рас-
строилась почему-то. Заходит прове-
ряющий и говорит: «Что ты расстраи-
ваешься? «Бабушка»-то у тебя стоит!».

С любимой профессией, фактически 
семейным делом, Евгения расставаться 
не намерена. Тем более что открылись 
новые горизонты. Почти тридцать лет 
она управляла старенькими, давно из-
ношенными троллейбусами ещё совет-
ской сборки. Они часто ломались, вста-
вали при обрыве контактной сети или 
перебоях с электричеством в длинную 
очередь, создавая и без того жуткие 
пробки на главной улице Хабаровска.

Теперь Евгения Автушкевич одной 
из первых в городе пересела за руль 
новенького «Горожанина». Эти маши-
ны с прошлого года поступают в Хаба-
ровск по государственной программе 
обновления электротранспорта в рос-
сийских городах. Это современная мо-
дель троллейбуса российско-белорус-
ской сборки. Её уже смогли оценить 
и пассажиры, и водители. Комфорт-
ные салоны с обогревом и охлажде-
нием, а главное преимущество – авто-
номный ход.

Теперь Евгении в случае каких-то 
перебоев на контактной сети нет 
нужды ждать ремонтную бригаду. 
Опускает она токоприёмники и как 
ни в чём не бывало продолжает путь. 
На одних лишь аккумуляторах можно 
проехать десятки километров. А зна-
чит, пассажиры дождутся свой трол-
лейбус под управлением любимого 
водителя – Евгении Автушкевич.

Ч Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

Ф
О

Т
О

: 
С

О
Ф

Ь
Я

 П
О

П
О

В
А

Ф
О

Т
О

: 
С

О
Ф

Ь
Я

 П
О

П
О

В
А

Евгения Автушкевич за рулём троллейбуса

С О Ф Ь Я  П О П О В А

Сегодня женщины за рулём автомобилей уже никого 
не удивляют. Разве что в водительском кресле автобуса 
или большегруза представительниц прекрасного пола почти 
и не встретишь. А ведь было время, когда сугубо женской 
прерогативой на наших дорогах считалось исключительно 
управление электротранспортом! Мы предлагаем вам 
познакомиться с Евгенией Автушкевич – одной из самых 
опытных в Хабаровске женщин – водителей троллейбуса.

ВОКРУГ СВЕТА НА  ТРОЛЛЕЙБУСЕ

ЗА  РУЛЁМ  ТРОЛЛЕЙБУСА  ЕВГЕНИЯ  АВТ УШКЕВИЧ  ПРОЕХАЛА  ПОЧТИ 
ДВА  МИЛЛИОНА  КИЛОМЕТРОВ .  ТОЛЬКО  ПРЕДСТАВЬТЕ ,  ЭТО  ПРИМЕРНО 
5 0  РАЗ  ВОКРУГ  ЗЕМЛИ  ПО  ЭКВАТОРУ !

Троллейбус «Горожанин»
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, 
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно-
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска 
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго-
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс-
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского 
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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а счет средств регионально-
го и федерального бюджетов 
на программы среднего про-
фессионального образования 
в 2024/2025 учебном году пла-
нируется принять 9 450 чело-
век, что на 200 человек больше, 
чем годом ранее.

– Будет увеличено количество мест 
по направлениям «Инженерное дело, 
технологии и технические науки», 
а также «Здравоохранение и меди-
цинские науки». Для лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья 
и инвалидов предусмотрено 420 бюд-
жетных мест. Прием на очную форму 
обучения во всех техникумах и кол-
леджах стартует не позднее 20 июня 
и продлится до 15 августа. Подать 
документы, как и в прошлом году, 
можно лично или с помощью сервиса 
«Госуслуги», – отметили в краевом 
министерстве образования и науки.

При этом в новом учебном году мож-
но будет обучиться новым професси-
ям. Специальность «Эксплуатация 

беспилотных авиационных систем» 
доступна в Вяземском лесохозяйс-
твенном техникуме им. Н.В. Усенко 
и Губернаторском авиастроительном 
колледже Комсомольска-на-Амуре, 
«Водные биоресурсы и аквакультура» 
– в Хорском агропромышленном тех-
никуме, специальности «Металлурги-
ческое производство», «Слесарь-на-
ладчик контрольно-измерительных 

приборов и автоматики» и «Оператор 
информационных систем и ресурсов» 
можно получить в Амурском поли-
техническом техникуме.

В Хабаровском технологическом 
колледже и Комсомольском-на-Амуре 
колледже технологий и сервиса в но-
вом учебном году будут обучать про-
фессии «Горничная», а в Хабаровском 
промышленно-экономическом техни-
куме обучат новым специальностям 
«Слесарь по ремонту автомобилей» 
и «Рабочий по благоустройству и озе-
ленению территории и объектов».

В 
этом учебном году работать 
в школах сёл и небольших 
городов приехало больше 
130 педагогов из 38 регионов 
страны. Все они стали участ-
никами программы «Земский 
учитель». В новом учебном го-
ду к ним присоединятся ещё 

24 педагога. 
С каждым годом растёт число про-

фильных педагогических классов, 
увеличивается количество заявлений 
абитуриентов в профильные педаго-
гические вузы и колледжи. 1 сентя-

бря в школах края приступили к ра-
боте 400 дипломированных молодых 
специалистов. Всё это говорит о том, 
что престиж профессии педагога в ре-
гионе действительно растёт.

Н
а одном из пленарных заседа-
ний Государственной думы Рос-
сии он заявил о предстоящей 
отмене бакалавриата в высших 
учебных заведениях страны.

– В системе высшего об-
разования, которая будет 
с 2025 года, не будет понятия 

«бакалавр». Будет высшее образование 
и специализированное высшее обра-
зование, — сообщил Валерий Фальков.

Глава профильного ведомства от-
метил, что изменения будут прохо-

дить постепенно. До конца текущего 
года подготовят новую нормативную 
базу, исключающую понятие «ба-
калавр». После чего новая система 
будет внедряться последовательно, 
чтобы соблюсти права и интересы 
людей.

В министерстве считают, что четы-
рехлетний срок образования слишком 
мал для качественного обучения сту-
дентов ряда специальностей, особен-
но инженеров и педагогов. Длитель-
ность образования надо повысить до 
пяти или пяти с половиной лет.

Напомним, в ходе послания Феде-
ральному собранию 21 февраля пре-
зидент России Владимир Владими-
рович Путин предложил вернуться 
к традиционной базовой подготовке 
специалистов с высшим образовани-
ем с периодами обучения длиной от 
четырех до шести лет.

В предстоящем учебном году в Хабаровском крае 29 техникумов и колледжей 
и 9 отделений среднего профессионального образования в вузах будут 
ждать выпускников школ. Для молодых людей доступны программы 
федерального проекта «Профессионалитет» по отраслям «Машиностроение», 
«Железнодорожный транспорт», «Педагогика», «Водный транспорт», 
«Туризм и сфера услуг».

В Хабаровском крае растёт интерес среди педагогов к работе в сельской 
местности. Этому способствуют дополнительные меры поддержки учителей, 
которые разработаны государством.

В мае этого года министр 
образования и науки РФ Валерий 
Фальков рассказал о грядущих 
изменениях в системе высшей 
школы.

НОВЫЕ ПРОФЕССИИ

УЧИТЕЛЕЙ СТАНЕТ 
БОЛЬШЕ

БАКАЛАВРИАТ 
ОТМЕНЯЕТСЯ

В Хабаровском крае будут обучать новым профессиям

Земский учитель

Бакалавриат отменят

В  ХАБАРОВСКИЙ  КРАЙ 
ПО  ПРОГРАММЕ  ЗЕМСКИЙ 
УЧИТЕЛЬ  ЗА  ГОД  ПРИЕХАЛО 
БОЛЬШЕ  13 0  ПЕДАГОГОВ 
ИЗ  3 8  РЕГИОНОВ  СТРАНЫ .
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ЕСЛИ  В  ЕГРН  БУДУ Т  СОДЕРЖАТЬСЯ 
ДАННЫЕ  О  КВАРТИРЕ  ДО 
ПЕРЕПЛАНИРОВКИ ,  А  НА  САМОМ 
ДЕЛЕ  ОНИ  УЖЕ  СОВСЕМ  ДРУГИЕ , 
ТО  ЭТИ  ПРОТИВОРЕЧИЯ  СТАНУ Т 
ОСНОВАНИЕМ  ДЛЯ  ПРИОСТАНОВКИ 
РЕГИСТРАЦИИ  СДЕЛКИ . 

ПЕРЕПЛАНИРОВКА ПО ЗАКОНУ

Весной этого года 
вступили в силу поправки 
в Жилищный кодекс, 
которые усовершенствовали 
процедуру перепланировки 
помещений.

О СУТИ ИЗМЕНЕНИЙ И О ТОМ, КАК 

БУДЕТ РАБОТАТЬ НОВЫЙ ЗАКОН, 

МЫ ГОВОРИМ С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 

РУКОВОДИТЕЛЯ УПРАВЛЕНИЯ 

РОСРЕЕСТРА ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

ЕЛЕНОЙ СЕМЧЕНКО. 

КВАРТИРА ТА ЖЕ, 
НО УЖЕ ДРУГАЯ

Теперь люди, въехав в новую квар-
тиру, сами определяют ее планировку, 
решая, сколько у них будет комнат, где 
и каких размеров. А что делать тем, кто 
живет в старых домах, где часто тесно 
и все крайне неудобно? Скажем, очень 
маленькая кухня, и при этом рядом 
кладовка, за счет которой можно было 
бы расширить жизненное простран-
ство. Люди порой начинают активный 
ремонт – сносят стены между ванной 
и туалетом, между коридором и кух-
ней, убирая, на их взгляд, лишние кон-
струкции. Впрочем, иногда новоселы 
разумно ограничиваются наклейкой 
новых обоев, заменой кафеля и покры-
тия пола. 

Специалисты говорят, что следует 
различать виды строительных работ. 
Ремонт, реконструкция и переплани-
ровка – это разные вещи. Они регламен-
тируются различными федеральными 
законами и предусматривают в каждом 
случае свой объем строительных работ 
и их юридические последствия. В част-
ности, ремонт не влечет за собой изме-
нение характеристик помещений, то 
есть квартира остается в той же конфи-
гурации и с той же площадью. Меняется 
ее облик – стены, полы, потолки, окна, 
но с точки зрения технической это не 
принципиально. После окончания та-
кого ремонта нет необходимости обра-
щаться в Росреестр и согласовывать пе-
ремены в технических характеристиках 
вашей недвижимости, ибо они принци-
пиально ничего не меняют. 

Законом уточняется понятие пе-
репланировки исходя из действую-
щих положений Жилищного кодекса. 
К примеру, к перепланировке отно-
сится перенос и разборка внутренних 
перегородок, устройство дверных про-
емов, добавление окна или его рас-
ширение, увеличение жилой площади 
за счет вспомогательных помещений, 
устройс тво или ликвидация дополни-
тельных кухонь и санузлов. Урегулиро-
ван вопрос образования новых поме-
щений при перепланировке. 

– Напомню, что Жилищным кодек-
сом РФ в самой первой его редакции 
было установлено, что объединение 
помещений осуществляется в порядке 
перепланировки помещений, – уточ-
няет Елена Семченко. – Таким обра-
зом, положения нынешнего закона на 
самом деле не являются новеллой и не 
создают дополнительных сложностей 
для собственников, решивших изме-
нить границы своей квартиры или со-
здать путем перегородки новые поме-
щения. 

САМОВОЛЬНО – 
ЗНАЧИТ НЕЗАКОННО

После того, как вы сделали все что хо-
тели и квартира оказалась измененной 

до неузнаваемости, необходимо вне-
сти соответствующие сведения в ЕГРН 
(Единый государственный реестр не-
движимости) о новых ее границах или 
площади, провести государственный 
кадастровый учет и регистрацию пра-
ва собственности на недвижимость 
с новой конфигурацией. Законом так-
же определяется, с какого момента пе-
репланировка считается завершенной. 
До принятия закона этот вопрос не был 
урегулирован. Теперь установлено, что 
таким моментом является внесение 
изменённых сведений в ЕГРН. 

В отличие от перепланировки, ре-
конструкция предполагает изменение 
характеристик и параметров недви-
жимости: увеличение или уменьше-
ние площади, высоты или этажности. 
Реконструкция проводится только на 
основании разрешения на строитель-
ство, которое необходимо получить до 
начала работ.

Но вернемся к перепланировке. Из-
менится ли порядок ее согласования?

– Нет, изменения не затрагивают 
порядка получения согласования пере-
планировки помещений в многоквар-
тирном доме или принятия решения 
о переводе жилого помещения в нежи-
лое или нежилого в жилое, – говорит 
Елена Семченко. – Порядок оформ-
ления перепланировки, как и рань-
ше, требует подготовки документов 
и обращения в орган публичной вла-
сти, а также внесения последующих из-
менений в сведения о помещении, где 
была проведена перепланировка. Не-
законным или самовольным является 
переустройство вашей недвижимости, 
если оно сделано без согласования.

ПРОЦЕДУРА УПРОЩАЕТСЯ

И тут возникает много вопросов. 
Скажем, если вы основательно поме-
няли облик квартиры, изменив в ней 
назначение комнат, допустим, кухня 
у вас стала спальней, а гостиная – сто-
ловой с газовой плитой и мойкой, надо 
ли вносить изменения в техпаспорт по-
мещения?

 Некоторые СМИ писали о том, что 
собственник обязан получить не только 
акт приемки, но и новый технический 
план у кадастрового инженера и на-
править документы в Росреестр. Так ли 
это? 

– Такой механизм действовал рань-
ше, теперь процедура упрощается, – 
говорит Елена Семченко. – По новым 
правилам, технический план после пе-
репланировки нужно подготовить, но 
только для того, чтобы потом органы 
местного самоуправления, а это город-
ские и районные администрации, мог-
ли самостоятельно направить в Росре-
естр документы для внесения измене-
ний в ЕГРН. То есть самому владельцу 
недвижимости больше не нужно тра-
тить на это время. 

Не приведут ли эти изменения к уве-
личению незаконных перепланировок, 
росту коррупционного рынка?

Наша собеседница считает, что ос-
нований для таких опасений нет, по-
скольку подготовка технического пла-
на выполняется на основании догово-
ра подряда, который заключается на 
свободном рынке кадастровых работ. 
Осуществляются они как кадастровы-
ми инженерами – индивидуальными 
предпринимателями, так и коммерче-
скими юридическими лицами, в штате 
которых имеется не менее двух када-
стровых инженеров.

Новый закон, по ее убеждению, не 
увеличит количество «незаконных» 
перепланировок, поскольку не меняет 
порядок получения согласования на та-
кие переустройства. 

Изменения, наоборот, сделают пере-
планировку прозрачнее и гарантируют, 
что в случае продажи квартиры или 
вступления человека в наследство, ког-
да ему достается недвижимость, новые 
собственники получат достоверные 
сведения о ней. 

Ведь часто в результате переустрой-
ства квартиры происходят изменения 
ее основных характеристик. Например, 
в связи с тем, что прежние владель-
цы перенесли, снесли или, напротив, 
возвели новые стены, может поме-
няться общая площадь квартиры – как 
в меньшую, так и в большую сторону. 
При этом если общая площадь кварти-
ры увеличится, естественно, вырастет 
ее кадастровая и рыночная стоимость 
и, соответственно, налог на недвижи-
мость тоже. Если в ЕГРН будут содер-
жаться данные о квартире до пере-
планировки, а на самом деле они уже 
совсем другие, то эти противоречия 
станут основанием для приостановки 
регистрации сделки, у вас возникнут 
большие проблемы. 

А что делать, если перепланировка 
в квартире уже сделана, но не узаконе-
на? В этом случае придется обращаться 
в суд. И если он не найдет оснований 
для того, чтобы признать задним чис-
лом кардинальную перестройку вашей 
квартиры, вам придется все вернуть 
в первоначальное состояние.
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Как распознать признаки приближе-
ния сосудистой катастрофы, а главное 
– как уберечься от этого страшного по 
своим последствиям недуга, рассказала 
заместитель главного врача Краевой 
клинической больницы им. О.В. Влади-
мирцева (в прошлом ККБ №2) Мария 
Павлова.

Очередь из «скорых»
Хабаровчанка Наталья К. совсем 

недавно отметила своё 46-летие. Цве-
тущая работящая женщина. Вроде бы 
и к врачам нужды обращаться не было. 
Но вот однажды, возвращаясь с работы 
почувствовала жуткую головную боль. 
На крыльце подъезда стала падать, те-
ряла сознание. Соседи успели женщину 
подхватить, донесли до квартиры. Вы-
звали скорую. Диагноз – тяжелейший 
инсульт.

Родственник, который сопровождал 
Наталью в неотложке до больницы, 
был поражён, что на подъезде к кор-
пусу краевой больницы имени Влади-
мирцева им даже пришлось немного 
подождать. Машины скорой помощи 
выстроились в очередь! И все с пациен-
тами с инсультом!

– Да, практически ежедневно к нам 
поступают пациенты с аневризмами 
сосудов головного мозга. Если произо-
шёл разрыв аневризмы, то развивается 
кровоизлияние в головной мозг (гемор-
рагический инсульт). При ишемическом 
инсульте механизм такой же, как при ин-
фаркте миокарда. Оба заболевания явля-
ются следствием сердечно-сосудистых 
заболеваний. Потому мы и называем 
инсульты инфарктами головного моз-
га, – объясняет заместитель главврача 
ККБ им. профессора О.В. Владимирцева 
Мария Павлова. – К сожалению, инсульт 
«молодеет» в последние годы. Если рань-
ше основная доля таких пациентов была 
пенсионного возраста, то теперь очень 
много людей трудоспособного возраста 
и молодёжи. Были даже случаи развития 
геморрагических инсультов у детей.

У Натальи К. врачи констатировали 
тяжёлый геморрагический инсульт. Про-
изошёл разрыв важных сосудов голов-
ного мозга. Долго лежала в реанимации, 
потом в палате интенсивной терапии, 
проходила курс в оборудованном при 
больнице отделении медицинской реа-
билитации. Врачи сделали всё возмож-
ное для спасения женщины. Однако до 
сих пор функции организма полностью 
не восстановились. После выписки род-
ным пришлось арендовать специальную 
кровать, потратиться на массажиста. 
Но и два месяца спустя после инсульта 
Наталья не может самостоятельно даже 
сесть, ей оформляют инвалидность.

Распознать признаки 
инсульта

Наталья с детства страдала от по-
вышенного давления. Но, как говорят 
родные, жить ей это не мешало. Прав-

да, примерно за полгода до того, как 
попала в больницу со страшнейшим 
диагнозом, стала часто болеть голова. 
Но выпьет цитрамон – и вроде бы бо-
ли уходят. А однажды, когда вернулась 
с работы, отнялась у неё правая рука, 
речь стала спутанной. Опять выпила 
таблетку, спать легла. Проснулась – вро-
де бы всё прошло. А месяц спустя после 
этого случая за её жизнь уже пришлось 
бороться врачам.

В народе такие факты, когда вдруг от-
нимаются на какое-то время конечнос-
ти, становится затруднённой речь, на-
зывают микроинсультами. Хотя в меди-
цине такого термина нет. Любой инсульт 
чрезвычайно опасен. Медики советуют 
при малейших подобных признаках 
немедленно обращаться за помощью 
к профильным специалистам. Это всё 
звоночки – грядёт серьёзная сосудистая 
катастрофа! Если бы сама Наталья и её 
близкие раньше забили тревогу, нача-
лось бы лечение, то такого кровоизлия-
ния наверняка можно было бы избежать.

Предупредить 
сосудистую катастрофу

Сердечно-сосудистые заболевания 
сейчас стали убийцей номер один во 
всём мире. В нашей стране больше по-
ловины всех смертей происходит по 
этой причине. То есть, они уносят на 
тот свет людей больше, чем ДТП и дру-
гие заболевания вместе взятые!

В чём причины? Они в общем-то 
всем известны: вредные привычки, 
а в особенности курение, малоподвиж-
ный образ жизни, неправильное пита-
ние, частые стрессы. Врачи не устают 

советовать: бросайте курить, больше 
ходите пешком! Возвращаясь с работы, 
не пользуйтесь лифтом, хотя бы подни-
митесь на свой этаж по лестнице! Уже 
польза. Откажитесь от жирной, копчё-
ной, пересоленной пищи, фастфуда 
и газировки!

Ещё очень важен принцип так на-
зываемой приверженности к лечению. 
Причиной инсультов и инфарктов 
становится гипертония. Заболевание 
это неизлечимое. Но если уж доктора 
выявили его у вас, будьте добры ради 
своего же блага выполнять все предпи-
сания лечащих врачей, принимать вы-
писанные препараты пожизненно. Но 
что происходит в реальности? Согласно 
исследованиям Всемирной организа-
ции здравоохранения, через год после 
обращения к врачу с сердечно-сосу-
дистыми проблемами рекомендации 
выполняют только 70% пациентов, еще 
через год – 23%, а через три года этот 
показатель падает до мизерных 6%.

Коварство сердечно-сосудистых за-
болеваний в том, что человек может 
ими страдать и даже не знать об этом. 
Болезни сосудов вещь не такая явная. 
Заработал, например, пациент язву. Его 
пролечили, боли уменьшились. Он это 
чувствует на себе. А в случае с гиперто-
нией вроде бы в жизни ничего не меня-
ется, ничего не болит. Вот и приходит 
мысль, а зачем принимать лекарства.

Чтобы избежать сосудистой катас-
трофы, очень важно вовремя выявить 
проблемы со здоровьем. Для этого есть 
диспансеризация, обращает внимание 
Мария Дмитриевна Павлова.

– Не зря систему диспансеризации 
разработали с молодого возраста. До 
40 лет она проводится раз в два го-
да, а старше – ежегодно. В результате 

участковый терапевт получает ми-
нимальный набор данных о вашем 
здоровье, который позволит заподо-
зрить даже малейший риск сердечно-
сосудис тых заболеваний. Давление 
повышенное – повод направить вас 
к кардиологу для более детального об-
следования. Проверяется уровень холе-
стерина, глюкозы, проверяется, нет ли 
у пациента нарушений липидного об-
мена, делается ЭКГ, назначается, в слу-
чае необходимости, более углубленная 
диспансеризация. И в таком случае вы 
найдёте отправную точку, чтобы на-
чать лечение, изменить образ жизни, 
– говорит специалист.

Важно понимать: ужас инсультов 
в том, что очень часто пережившие их 
пациенты остаются надолго, а то и до 
конца своих дней прикованными к по-
стели. Возвращение обычных жизнен-
ных навыков происходит очень мед-
ленно. И ведь это дополнительная на-
грузка на ваших близких. Может, стоит 
задуматься хотя бы об этом и, чтобы не 
осложнять жизнь родным, заранее по-
беспокоиться о собственном здоровье?
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БЕРЕГИТЕСЬ ИНФАРКТА МОЗГА!

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Инфарктом мозга медики на своём профессиональном языке называют инсульт, или острое 
нарушение мозгового кровообращения. Болезнь эта стала настоящим бедствием нашего 
общества. Инсульт сильно «помолодел».

Мария Дмитриевна Павлова

Отделение медицинской реабилитации ККБ им. Владимирцева

ЧТОБЫ  ИЗБЕЖАТЬ  СОСУДИСТОЙ 
КАТАСТРОФЫ ,  ОЧЕНЬ  ВАЖНО 
ВОВРЕМЯ  ВЫЯВИТЬ  ПРОБЛЕМЫ 
СО  ЗДОРОВЬЕМ .  ДЛЯ  ЭТОГО  ЕСТЬ 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ .
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Положительная 
динамика

Как отметила Екатерина Леонидов-
на, нынешняя демографическая си-
туация на Дальнем Востоке меняется. 
Да, население макрорегиона пока про-
должает сокращаться, но при этом на-
блюдается и положительная динамика. 
Есть два основных фактора, которые 
влияют на любую популяцию, — это со-
отношение рождаемости и смертности, 
а также миграция. У нас по-прежнему 
умирает значительно больше людей, 
чем появляется на свет новых дальне-
восточников. 

А вот с миграцией ситуация в по-
следнее время становится лучше, хоть 
до идеала ещё далеко. Людей с Даль-
него Востока действительно стало уез-
жать меньше, а некоторые регионы 
сейчас и вовсе показывают превыше-
ние притока населения относительно 
его оттока. Сейчас важно эту тенден-
цию закрепить, но для этого необхо-
димо приложить в десятки раз больше 
сил. Вопрос непростой, но вполне ре-
шаемый — нужно лишь обратить вни-
мание на ряд факторов, от которых 
напрямую зависит демографическая 
ситуация. 

Принцип «пирамиды 
Маслоу»

По словам Екатерины Мотрич, де-
мографические маркеры, если рас-
сматривать их с позиции миграции, 
очень схожи с известной «пирамидой 
Маслоу». Этот психолог разложил гра-
дацию человеческих потребностей от 
физиологических в основе пирамиды 
до эстетических и познавательных в её 
вершине. От степени их удовлетворе-
ния зависит уровень жизни человека, 
насколько ему и его семье комфортно 
на той или иной территории. Сюда от-
носятся уровень заработной платы, 
социальная сфера и даже возможно-
сти для отдыха. Опираясь на это, хоть 
и не всегда объективно, люди зачастую 
и выбирают переезд с Дальнего Восто-
ка в западные регионы нашей страны. 

— Ещё в 2013 году президент Рос-
сии Владимир Путин объявил развитие 
Дальнего Востока национальным при-
оритетом, и с того времени экономи-
ческая ситуация в регионе объективно 
улучшается. Сегодня мы видим, что от-
крываются новые предприятия, зара-

ботная плата на которых не ниже, чем 
на западе страны. Это уже очень хоро-
шо, но желание людей остаться зависит 
не только от этого. Факторов огромное 
множество, и относятся они скорее 
к социологии, чем к демографии. Зар-
плата — лишь инструмент для удовлет-
ворения базовых потребностей, — го-
ворит специалист. 

Параллельно с этим необходимо 
работать над повышением социально-
го статуса территории. Входит в него 
в том числе и качество среды, в ко-

торой живёт человек. Для молодёжи, 
например, это один из ключевых фак-
торов в выборе места жительства. Как 
бы это ни было банально, но никто не 
хочет находиться в депрессивных деко-
рациях — населённые пункты должны 
быть благоустроенными, современ-
ными, красивыми и удобными для че-
ловека. Должны работать учреждения 
культуры, увеселительные заведения, 
общепит. Но даже мусор на улицах или 
плохо почищенные дороги могут стать 
настоящей ложкой дёгтя — важно, что-
бы был баланс. Это всё нематериаль-
ные факторы, которые очень сильно 
влияют на восприятие жизни в том или 
ином регионе. 

Упор на молодёжь
Не секрет, что главный упор в реше-

нии демографического вопроса всегда 
делают на молодёжь, — ведь именно за 
новым поколением будущее. И тут, как 
подчеркнула Екатерина Леонидовна, 
государство следует в нужном направ-
лении. И начинается всё с образова-
ния — ведь зачастую именно выбор 
высшего учебного заведения определя-
ет дальнейшую судьбу человека. Поэто-
му качество высшего образования и его 
доступность – очень важный аспект. 
Это хороший инструмент для останов-
ки миграции молодёжи. 

— Чем больше у молодого человека 
будет шансов поступить в местные ву-
зы, тем меньше он будет рассматривать 
для обучения другие регионы. Поэтому 
нужно хорошо поработать как над уве-
личением бюджетных мест, так и над 
расширением учебных заведений. На 
уровне при этом должно быть и каче-
ство образования. При соблюдении 
этих условий мы не только сможем 
мотивировать местных абитуриентов 
остаться здесь, но и привлечь больше 
перспективных ребят из других регио-
нов, — отмечает Мотрич. 

Не стоит забывать также, что именно 
в студенческие годы зарождается боль-
шое количество семей, и необходимо 

создать все условия для их дальнейшей 
жизни. И далеко ходить не нужно — 
есть опыт Советского Союза. Так, чета 
молодых специалистов, успешно за-
кончившая высшее учебное заведение 
и нашедшая работу, быстрее получала 
жильё. Это как раз те условия, при ко-
торых можно задуматься о рождении 
ребёнка, а может, и не одного. Так мы 
и получаем улучшение демографии, 
а также большую вероятность того, что 
такая ячейка общества останется на 
Дальнем Востоке. 

«Антибренд»
Существует ещё одна несправедли-

вость, которую нужно устранять ком-
плексно, — репутация Дальнего Восто-
ка. Как-то так получилось, что в запад-
ных регионах нашей страны у людей 
сложилось устойчивое мнение, что 
наша территория глубоко отсталая, по 
улицам медведи ходят и делать тут со-
вершенно нечего. Только вот всё меня-
ется, когда человек вдруг попадает на 
Дальний Восток. И этот региональный 
«антибренд» необходимо удалять из 
сознания людей. Сейчас, когда разви-
тие ДФО идёт семимильными шагами, 
государственная пропаганда нужна как 
никогда. 

Мы — не временщики
Естественно, любому явлению мож-

но найти оправдание. Так, регулярно 
появляются эксперты, которые заявля-
ют, что отток населения с Дальнего 
Востока — это явление нормальное. 
Мол, со времён освоения сюда приез-
жали только авантюристы, компанию 
им составляли каторжники, потомки 
которых и сейчас образуют основное 
население макрорегиона, и оно ощу-
щает себя не более чем временщиками. 
С такими высказываниями крайне не 
согласна Екатерина Мотрич. 

— Так заявляют только глубоко не-
грамотные люди. На Дальний Восток 
ехали, чтобы тут жить. Здесь давали 
землю, и люди могли жить вольно, 
строить хозяйство, создавать семьи. 
Это стремление и сейчас объединяет 
коренное население. Мы не времен-
щики, как говорят многие популисты, 
мы – потомки тех, кто сделал свой 
осознанный выбор. Дальневосточни-
ки — по-настоящему закалённые лю-
ди, и они любят свою малую родину! 
Но находятся и те, кто ищет, где лучше, 
и винить их не в чем, — делится своим 
мнением Екатерина Леонидовна.

Невооружённым глазом заметно, 
как местные власти в ДФО приклады-
вают все силы, чтобы сделать Дальний 
Восток по-настоящему процветающим 
регионом. Открываются новые произ-
водства, строится новое комфортное 
жильё, вводятся различные программы 
поддержки. Если говорить про качество 
среды, то в активной фазе находится 
реализация мастер-планов, благода-
ря чему города макрорегиона должны 
преобразиться и стать комфортнее для 
населения. Всё это стимулирует людей 
оставаться здесь и привлекает новых 
жителей.
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МЫ ЗДЕСЬ — 
ЧТОБЫ ЖИТЬ!

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Демографический вопрос на Дальнем Востоке не первый год является 
одним из приоритетных как для федеральных, так и для местных властей, 
ведь население — это основа экономического развития любой территории. 
О том, как складывается ситуация сейчас и какие шаги надо предпринимать 
для роста числа людей, выбравших регионы ДФО как место для жизни, 
мы поговорили с ведущим научным сотрудником Института экономических 
исследований ДВО РАН, доктором экономических наук Екатериной 
Леонидовной Мотрич — с самым авторитетным в регионе человеком, 
специализирующимся на вопросах демографии и миграции.

Екатерина Леонидовна Мотрич

Многодетных семей в Хабаровском крае становится больше

В  2024  ГОДУ  НАСЕЛЕНИЕ 
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО 
ФЕДЕРАЛЬНОГО  ОКРУГА 
СОСТАВИЛО  7  МЛН  866  ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК .
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ПРИЁМ НА РАБОТУ

Процесс трудоустройства очень 
простой – через Интернет заполняем 
анкету, скачиваем специальное прило-
жение для телефона, в котором будут 
обрабатываться заказы и где системе 
будет известно место геолокации. Да-
лее нужно пройти в один из нескольких 
центров выдачи термосумок-рюкза-
ков, заключить договор материальной 
ответственности за полученный ин-
вентарь. Любой курьер сразу регистри-
руется как самозанятый, это нужно для 
уплаты налогов. Всё, можно присту-
пать.

Чтобы отрабатывать как можно 
больше заказов, есть небольшие хи-
трости. Например, можно пользоваться 
велосипедом, самокатом или мопедом, 
но затраты на них компенсировать не 
будут, курьер просто ускоряет свою 
работу за свой же счёт. Впрочем, если 
заказ действительно объёмный, то си-
стема предоставит такси.

Почему же доставка еды на дом в Ха-
баровске становится всё популярнее? 
Оказывается, при заказе еды на опре-
делённую сумму покупатель ничего 
дополнительно не оплачивает. Услуги 
курьера возмещает предприятие обще-
пита. Но тут у разных ресторанов раз-
ные требования к минимальной сумме 
заказа – где-то от 700 рублей, где-то – 
от 1000. Еда с доставкой оплачивается 
на сайте сервиса, курьер с деньгами за-
казчика никакого дела не имеет.

ПЕРВЫЙ БЛИН КОМОМ

Выбор первой локации пал на «Бро-
ско Молл». Вводим в систему на теле-
фоне данные, что мы свободны и гото-
вы начать работать. Проходит меньше 
минуты – и поступает заказ на доставку 
гамбургеров, но нужно подождать, пока 
его сформирует ресторан. Не проходит 
и двух минут, как падает второй заказ – 
из соседнего кафе, которое предлагает 
меню японской кухни.

Тут следует учесть детали упаков-
ки. Носить в руках пакеты с едой за-
прещено – всё должно быть уложено 

в термосумку. Адрес доставки второго 
заказа дальше, чем первого, заказ луч-
ше уложить вниз, поэтому сначала за-
бираем суши, а уж потом гамбургеры. 
Всё аккуратно упаковываем и идём по 
первому адресу согласно карте с GPS. 
Система даёт время доставки в течение 
18 минут, то есть посидеть на скамейке 
сколько хочешь и затем пойти – нельзя.

И тут случилась неприятность. Нет, 
девушка-покупатель открыла дверь, 
приняла заказ и поблагодарила. С этим 
всё в порядке. Но по дороге вниз за-
стревает лифт! При этом уже тикает 
время на исполнение второго заказа! 
Пришлось сообщить об этом казусе 
в службу технической поддержки, там 
попросили снять видео нахождения 
в лифте. Ожидание освобождения со-
ставило около 15 минут. За это время 
служба сообщила заказчику, что будет 
небольшая задержка, а на таймере по-
явилось новое время похода до очеред-
ного клиента.

РАБОТА ДЛЯ ВЫНОСЛИВЫХ

Второй заказ был выполнен очень 
быстро – доставка, благодарность, не-
смотря на небольшую задержку из-
за застрявшего лифта. Однако еда не 
успела даже остыть. Правда, адрес, куда 
мы только что доставили блюда, ока-
зался далеко от различных кафе. 

Лучше побыстрее идти туда, где их 
больше. Курьер получает примерно 
160–200 рублей в час. Всё зависит от 
того, насколько далеко точка общепи-
та от клиента, но оплачивается только 
время самой доставки. Пока ожидаешь 
новой заявки, оплаты нет. Но за это 
время можно переместиться поближе 
к точкам общепита.

После исполнения последнего зака-
за нам оказалось ближе дойти до ТЦ 
«На Пушкина», чем обратно к «Бро-
ско-Моллу». И буквально за 100 метров 
до торгового центра поступила новая 
заявка на гамбургеры. Несём их в дом 
бизнес-класса на Амурском бульваре. 
Следующая заявка – нужно отнести 
заказ на другую сторону улицы Му-
равьёва-Амурского.

И вот тут сказываются особенно-
сти рельефа Хабаровска. Если ходить 
в местах без пригорков, то это больше 
похоже на лёгкую прогулку, а вот в цен-

тре постоянно приходится спускаться 
и подниматься – устаёшь. Это стало по-
нятно уже на пятом заказе, когда снова 
пришлось подниматься в гору. Неуди-
вительно, что многие используют элек-
тросамокаты или мопеды.

ЛЕГАЛЬНАЯ ПОДРАБОТКА

Курьеры доставки продуктов и го-
товой еды друг с другом практически 
не общаются – заказами их снабжает 
система, а не выдаёт начальник в офи-
се. Но во время нашей смены удалось 
разговорить более опытного, чем мы, 
доставщика Артёма. Он поделился се-
кретом, сколько же можно заработать 
курьером и какие бывают нестандарт-
ные ситуации.

– Вообще у меня есть обычная рабо-
та, я работаю на ТЭЦ, но сейчас в отпу-
ске, а жизненные обстоятельства сло-
жились так, что нужны деньги. Я рабо-
таю по 5 часов после обеда, выполняю 
более 10 заказов, и выходит примерно 
2000 рублей в день. Если работать без 
выходных, то можно неплохо подзара-
ботать, – рассказывает Артём.

По его словам, какие-то нестандарт-
ные ситуации во время доставки случа-
ются крайне редко. Однако если курьер 
вдруг окажется в опасности, скажем, 
попался неадекватный, агрессивный 
клиент, то в приложении есть кнопка 
SOS. Нажал на неё – и система автома-
тически передаёт данные о том, откуда 
поступил сигнал. Туда приедет поли-
ция.

– Чаще бывает другое. Приносишь 
заказ по адресу, а человек заявляет, что 
ничего не просил, и отказывается заби-
рать. Видимо, кто-то из его родствен-
ников или друзей обратился в сервис 
доставки, но забыл предупредить че-

ловека. Такое было несколько раз: нет 
– и всё, не буду брать. А заказ-то уже 
оплачен через интернет-приложение. 
Приходится заказ утилизировать. То 
есть съедать, – смеётся Артём.

Ещё он рассказал, что когда выхо-
дишь на работу, а в сервисе ты чис-
лишься «на трассе», то нельзя просто 
так отдыхать и ничего не делать. Дают 
какое-то плановое время на перекус, 
но это буквально 10 минут.

Другой курьер по имени Александр, 
с которым удалось познакомиться, ра-
ботает разносчиком еды постоянно. 
Ему 21 год, но работать в другие места 
он идти не хочет.

– Зачем? У меня выходит больше 
60 тысяч рублей в месяц. Какие-то 
небольшие траты нужны на обслужи-
вание моего электровелосипеда, но 
это, можно сказать, копейки. Меня всё 
устраивает: я свободен и деньги есть.

А вот на вопрос о неприятностях он 
ответил, что они хоть и случаются, но 
редко.

– Бывает, что подходят нетрезвые 
и просят дать им что-нибудь поесть. 
Это происходит на перекрёстках, когда 
ждёшь зелёный свет. Хотя буквально 
сегодня на машине рядом останови-
лась девушка и со смешком спросила, 
есть ли у меня пицца и могу ли я её 
угостить, – говорит Александр.

Поработав даже несколько часов 
курьером, понимаешь, что работа эта 
не так проста, как кажется. Жёсткий 
график, серьёзные физические нагруз-
ки. При этом службы доставки – пре-
красная возможность подработки для 
студентов и всех желающих, причём 
легальной. Ведь налоги с зарплат ку-
рьеров списываются автоматически, 
но с самозанятых это всего лишь шесть 
процентов.
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Курьер по доставке еды за работой

ЕДА 
С ДОСТАВКОЙ

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

В Хабаровске всё чаще можно видеть людей с яркими 
рюкзаками-коробами – это курьеры по доставке продуктов. 
Их уже так много, что очевидно – этот сервис нужен не только 
потребителю, но и выгоден тем, кто доставляет заказы 
из кафе и ресторанов к дверям клиента. Наш корреспондент 
попробовал, каково это – работать курьером по доставке еды.

60
тысяч 
рублей 
в месяц

составляет средний заработок 
курьеров по доставке еды 
в Хабаровске.

ИНОГДА  КУРЬЕРАМ  ПРИХОДИТСЯ 
У ТИЛИЗИРОВАТЬ  НЕНУЖНЫЙ 
КЛИЕНТ У  ЗАКАЗ ,  ТО  ЕСТЬ  ЕГО 
СЪЕДАТЬ .
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Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

МОПАССАН ДЛЯ 
ПЕРВОКЛАССНИЦЫ 

Она тулячка, родилась в самом цент-
ре России.  Жили они в семи километ-
рах от Тулы в поселке Косая Гора, где 
располагался крупный металлургичес-
кий комбинат. Отец ее Павел Акимович 
работал сталеваром, потом мастером.  
Мама – воспитателем в детском саду.  
Детей в семье было пятеро, три девоч-
ки и двое мальчиков. Завод выделил се-
мье хорошую квартиру, отец – рабочий 
человек и коммунист со стажем. Это 
обстоятельство и предопределило его 
судьбу. В числе других лучших рабочих 
его послали в сельские районы орга-
низовывать колхозы. Отца направили 
в Бузулук Оренбургской области. В селе 
их, незнакомцев, приняли за уполно-
моченных, которые приехали изымать 
хлеб. В одну ночь их закрыли в доме, 
забили окна и двери, а потом подожгли. 
Они чудом выбрались через соломен-
ную крышу.  Была зима, холодно, отец 
простудился, заболел воспалением лег-
ких и умер. 

Дети с мамой остались одни. Ан-
на была младшей в семье, ее братья 
и сестры уже выросли и разъехались. 
Девочка была хоть и маленькая, но 
в семье считалась самой образованной, 
она много читала. Ее старшие братья 
приносили из школьной библиоте-
ки тома литературы, но зачитывалась 
книгами Анна. Признается, что ничего 
не понимала из прочитанного, это бы-
ла серьезная зарубежная классика, но 
читала. Ничего другого у них просто не 
было. Разве только Пушкин с его сказ-
ками. 

Когда она пришла в первый класс, 
учительница спросила: кто умеет чи-
тать? Дети показали на нее.  Девочка 
смущенно встала. «А какие книжки 
ты, деточка, читаешь?» – уточнила 
учительница. «Мопассана, Золя, Дик-
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ДЛИТСЯ ЖИЗНЬ
Анна Павловна Захарова – долгожитель, да ещё какой! Этой весной 
ей исполнилось 103 года!  И дожила она до своего почтенного возраста 
в здравом уме и твёрдой памяти, оставшись лёгким и светлым человеком. 
Жизнь её не была простой, но это ещё одна очень личная страница в истории 
нашей страны. 

кенса», – последовал ответ.  Наступила 
длинная пауза.  Классная дама поин-
тересовалась, что она помнит из Мо-
пассана? «Пышку», – ответила девочка. 
Учительница рассмеялась. Известный 
рассказ Мопассана о женщине легкого 
поведения,  которая, оказавшись в выс-
шем обществе, поступила более нрав-
ственно, чем люди, которые считали 
себя выше нее. Ничего себе чтение! Но 
Анну учительница полюбила, потому 
что девочка хорошо училась, а по ее 
советам стала читать хорошие детские 
книжки.   

Ее знание русской литературы 
и языка оценили на Кавказе, куда они 
с мамой в конце концов переехали. 
А отправились они под Нальчик к стар-
шему брату, Анна к тому времени пере-
шла в восьмой класс. 

побежали к командиру, а он просит 
меня разобраться, что происходит. Вы-
ясняю.  Китаец говорит: он забирает 
мою девочку. Я продал ее за десять ки-
лограммов риса. Японец жестами под-
тверждает: да, я честно ее купил, она 
моя. Объясняю: у нас детьми не торгу-
ют! Тогда пусть он вернет мне десять 
килограммов риса, настаивает японец. 
Но риса нет, его, похоже, давно съели. 
Я требую: отдавай девчонку обратно, 
теперь тут советские законы. Японцу 
ничего не оставалось, как бросить ре-
бенка.  Китаец долго меня благодарил, 
кланялся. 

ВОЕННЫЙ ЧЕЛОВЕК – 
ЦЫГАН

 – Военный человек – второй цыган, 
– говорит Анна Павловна. – Все время 
кочует. Так и мы. По стране колесили – 
Москва, Кубань, Кавказ и весь Дальний 
Восток.  Последней точкой их переме-
щений стал Хабаровск. 

 С мужем Михаилом Марковичем 
они прожили без одного года 70 лет. 
Воспитали троих детей, все стали ува-
жаемыми людьми. Как им удалось за 
столько лет сохранить отношения? 

 – Мой муж был ангелом, – шутит Ан-
на Павловна. 

 А может, и не шутит. Так она его 
воспринимала. Говорит, муж был очень 
верный человек. При том, что при-
рода наградила его красотой и жен-
щины проявляли к нему интерес. Но 
любил он только свою Анечку. Ходили 
они исключительно под ручку. Куда бы 
ни занесла в очередной раз их судьба, 
она устраивала быт – готовила, шила, 
одевала детей и себя. А еще работала. 
Кроме языков преподавала историю.  
К пенсии выяснилось, что у нее нет ди-
плома о законченном высшем образо-
вании. Пришлось учиться, и в пятьдесят 
с лишним лет Анна Павловна закончи-
ла наконец институт на Сахалине. К то-
му времени она уже была заслуженным 
учителем СССР. 

  Как дожить до 103 лет и сохранить 
здоровье? Дочь Анны Павловны объяс-
няет это просто: у мамы, наверное, не 
много грехов, потому и живет она легко 
и долго.  А еще потому, что любили ее, 
но и она любила, чисто, искренно. 

Анну Павловну радует, что жизнь 
продолжается. У нее растет правнучка, 
и зовут ее тоже Анна.Анна Захарова с мужем

Анна Павловна Захарова

РАБОТАЯ  В  КИТАЕ 
ПЕРЕВОДЧИКОМ ,  АННА 
ПАВЛОВНА  ПОГАСИЛА  ДВА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ  СКАНДАЛА .

близко, люди стали эвакуироваться. 
Она уехала в Киргизию, в город Ош, но 
не могла найти работу, никто не гово-
рил и не понимал по-русски. В Фергане 
она поступила в институт иностранных 
языков, нынешний МГИМО, изучать 
китайский и английский языки. Оказы-
вается, институт из Москвы эвакуиро-
вался в Узбекистан и продолжал там ра-
ботать. Проучилась три курса, занятия 
велись по сокращенной программе, и ее 
сразу отправили переводчиком в воинс-
кую часть на Дальний Восток. К тому 
времени она вышла замуж за парня, 
с которым дружили со школы. Жизнь 
разметала их в разные стороны, чтобы 
однажды соединить раз и навсегда.

ПРОДАТЬ ДОЧЬ ЗА ДЕСЯТЬ 
КИЛОГРАММОВ РИСА  

Ее муж был военным врачом.  По-
пали они сначала в Корею, в лагерь 
военнопленных японцев, где муж ле-
чил их, потом в Китай, в район рядом 
с Порт-Артуром, там стояли наши вой-
ска. В Китае она преподавала англий-
ский язык советским офицерам. 

 Смеется, что погасила два междуна-
родных скандала.  

    В воинской части, где они жили, 
в магазине торговали китайцы. Однаж-
ды в лавку зашел наш офицер с женой, 
а она у него была видная, с пышными 
формами.  Китайские же женщины на-
против – маленькие, худенькие. Кита-
ец увидел женщину с большой грудью 
и онемел, а потом потянул к ней руку. 

– Женщина закричала, муж раз-
вернулся и ударил китайца, началась 
драка, – рассказывает Анна Павловна. 
–  Один ругается на русском, другой – 
на китайском, не понимая друг друга. 
Позвали командира, он меня.  Китаец 
грозит: подам в суд на советского офи-
цера, он не имел права меня бить. Объ-
ясняю: то, что ты сделал, неприлично, 
ты оскорбил женщину!  А он твердит 
одно, дескать, только хотел   узнать, что 
это такое.    

 В другой раз Анна Павловна вернула 
отцу дочь. Японцы там жили с китай-
цами и покупали у них девочек, делая 
их рабынями, а потом и наложницами.  
Так вот, японец собрался к себе домой, 
садится в поезд, тащит с собой девочку 
лет восьми. 

– Отец, китаец, плачет, кричит, – 
вспоминает Анна Павловна. – Опять 

 – Когда учитель услышал меня, он 
пришел в восторг: настоящая русская 
речь!  И ведь как красиво говорит! 

Она и десять классов закончила на 
одни пятерки. В Краснодаре поступила 
в педагогический институт на факуль-
тет химии и биологии. Но так случи-
лось, что мама неожиданно умерла, 
Анна осталась одна, и ей пришлось вер-
нуться к брату под Нальчик. Надо было 
на что-то жить, и Анна пошла работать 
учительницей в семилетку, продолжая 
учиться заочно. Там она стала препода-
вать немецкий язык. Рассказывает, что 
в их школе его вела немка, старая жен-
щина, глуховатая. Дети этим пользова-
лись и делали на ее уроках что хотели. 
А Аня очень жалела пожилую учитель-
ницу, все время вспоминала свою маму 
и учила язык. Так она его и освоила.  

 Там, на Кавказе, она встретила во-
йну.  Когда немцы подошли слишком 
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БЫВАЛЫЕ СОЛДАТЫ
И В А Н  М И Р О Н О В

В мае мы всей страной отметили 79-годовщину Победы в Великой Отечественной войне. В те годы целыми классами 
на фронт уходили вчерашние школьники. Так, из села Найхин Нанайского района добровольцами ушли сразу 
20 выпускников 9 класса, последовавшие за своим учителем. Судьба большей части этих ребят до недавнего времени 
была неизвестна. Приподнять завесу тайны помог кропотливый труд рабочей группы правительства Хабаровского края 
по увековечению памяти погибших при защите Отечества.

ДОБРОВОЛЬЦЫ

С первых дней войны вся жизнь 
Найхина была посвящена фронту. Сре-
ди пионеров создавались тимуровские 
команды, которые помогали по хозяй-
ству старикам и семьям фронтовиков. 
Ребята собирали теплые вещи для сол-
дат, а кто умел, сами вязали перчатки 
и носки для бойцов, лепили пельмени, 
которые потом замораживали и от-
правляли в войска. При этом ребята го-
товились и сами встать под ружьё.

Постановлением Совета Народных 
Комиссаров СССР в 1941 году по всей 
стране создавались военизированные 
добровольческие формирования – 
истребительные отряды. В Найхине 
тоже был создан такой отряд. Из стар-
шеклассниц готовили сандружинниц, 
мальчики сдавали экзамены по нор-
мам ГТО, учились метко стрелять, что-
бы получить значок «Ворошиловский 
стрелок». 

И хотя коренные малочисленные на-
роды не призывались на войну, это не 
останавливало молодых патриотов. Пе-
ред их глазами был примеры Максима 
Пассара, первого нанайского писателя 
Акима Самара. 

В марте 1942 года ушел доброволь-
цем на фронт и их 32-летний учитель 
истории, директор школы Василий 
Медведев. За ним пошли и его ученики. 
На последнем звонке в мае 1942 года 
в найхинской школе не было выпуск-
ного класса. На торжественной линейке 
скромно стояли только шесть девочек.

Спустя два месяца ускоренной 
спецподготовки связистов и артилле-
ристов ученики класса вместе с учите-
лем в составе 422-й стрелковой диви-
зии были направлены на защиту Ста-
линграда. Благодаря работе в архивах, 
общению с родственниками бойцов 
удалось воссоздать боевой путь неко-
торых героев и узнать их судьбу после 
войны.

ДОСТОЙНЫЕ ПАМЯТИ

Федосей Матющенко стал в годы 
войны самым известным учеником 
класса не только благодаря двум орде-
нам Славы, но и стихотворению «Быва-
лый солдат», которое ему 20-летнему 
посвятил хабаровский поэт Петр Ко-
маров. Федосей Матющенко – коман-
дир топовычислительного отделения 
артполка, воевал под Сталинградом, на 
Курской дуге, принимал участие в ос-
вобождении Украины, Румынии, Венг-
рии, Чехословакии. После окончания 
войны жил и работал в Амурске на ма-
шиностроительном заводе. Почётный 
гражданин города Амурска. Награжден 
боевыми медалями и орденами. 

Захар Кизим был начальником ра-
диосвязи полка. В боях за Сталинград 
получил тяжелое ранение, пуля вошла 
в переносицу и вышла за мочкой уха. 
Первое время после боя его считали 
погибшим, но вовремя заметили при-
знаки жизни и отправили его в госпи-
таль. Через восемь месяцев вернулся 

домой. Люди вышли на берег и прово-
жали его всем селом до дома. Награж-
ден медалями. Работал в найхинской 
школе, был комсоргом, учителем физ-
культуры. В 1967 году переехал в Са-
марскую область, где работал столяром. 
По словам дочери, он очень любил де-
тей и был умелым мастером, врачи до 
конца его дней удивлялись, как он про-
должает жить с таким ранением. Дожил 
до 1982 года. 

В боях за Сталинград отличился 
и Степан Сизиков: 25 августа 1942 го-
да на станции Тундутово, будучи свя-
зистом штабной батареи, под бомбеж-
ками пять раз устранял повреждения 
связи. Когда не хватило конца провода, 
подсоединил железнодорожную рель-
су, продлил тем самым провод и обе-
спечил связь с командным пунктом. 
Участник Сталинградского и Курского 
сражений, форсирования Днепра. На-
гражден медалями и тремя орденами. 
В архивных документах его имя и фа-
милия дважды были указаны неверно, 
и он не попал в Книгу памяти края. 

Пётр Пряха под огнем противника 
восстановил 11 порывов связи. Награж-
ден медалью «За отвагу», в 1943 году 
погиб на Белгородском направлении. 
Отец Петра отказался получать медаль 
сына, объяснив, что не может взять 
то, что принадлежит не ему, а добыто 
в бою его Петром. Еще один сын, Иван, 
вернулся с фронта с тяжелым ранением. 

Братья Жуковы ушли на фронт 
в один день. Принимали участие в Ста-
линградской и Курской битвах. Ана-
толий – гвардии сержант. Награжден 
четырьмя боевыми медалями и двумя 
орденами. После войны жил в Новоси-
бирске и работал в Академическом те-
атре оперы и балета, народный артист 
РФ. Умер в 2007 году. Его брат Василий 
тоже был сержантом. Награжден меда-
лью «За отвагу». Погиб в 1943 году на 
Курской дуге.

О судьбе разведчика Анатолия Коно-
валова в краевой Книге памяти тоже не 
было ни слова, а он воевал против Гер-
мании и Японии. Имел две боевые ме-
дали. После войны вернулся в Найхин, 
где работал и жил до 1971 года. В Найхи-

не прожила всю жизнь и живет сейчас 
его родная дочь. 

Гарга Гейкер также участвовал 
в боевых действиях и против фаши-
стов, и против японцев. Об этом сви-
детельствуют медали и орден Отече-
ственной войны II степени. После вой-
ны работал в Троицком леспромхозе. 
Дожил до 1994 года.

До сих пор не были внесены в Кни-
гу памяти Иван Сузько и Николай Бе-
лянкин. Первый был офицером связи, 
командиром минометного взвода, на-
гражден двумя орденами. Демобилизо-
ван только в 1962 году. Второй прошел 
путь от рядового до майора. Награж-
ден: тремя орденами Красной Звезды, 
тремя орденами Отечественной войны 
II степени, тремя медалями. Демобили-
зован в 1960 году.

Меньше всех сохранилось докумен-
тов о Павле Масловском, одном из луч-
ших ворошиловских стрелков класса. 
Он трижды просился на фронт, пере-
живал, что война закончится без него. 
Погиб в бою, считается похороненным 
в Волгограде. Его младший брат, из-
вестный в крае хирург Михаил Мас-
ловский, искал фронтовой путь брата. 
Пока безрезультатно. Вся надежда на 
рабочую группу правительства края. 

Учитель героев Василий Медведев 
прошел славный путь от лейтенанта до 
подполковника. На фронте был поли-
труком, а за этими офицерами немцы 
охотились особенно. Награжден пятью 
медалями, тремя орденами. После окон-
чания войны жил и работал в городе 
Умань на Украине. Дожил до 1964 года. 

Благодаря изысканиям рабочей 
группы правительства региона он, как 
и его ученики, наконец был увековечен 
в Книге памяти Хабаровского края.

– Мы говорим только про один класс, 
но как же другие классы школы, учени-
ки других школ, просто жители края? 
Про многих в Книге памяти Хабаровс-
кого края нет ни слова. Очень важно, 
чтобы к 80-летнему юбилею Победы 
было увековечено как можно больше 
наших героев. Именно в этом я вижу 
истинное выражение уважения и бла-
годарности современников поколению 
победителей, – отметила секретарь ра-
бочей группы Татьяна Фонова.

Рабочая группа просит всех, кто 
читает эти строки, чьи родственни-
ки воевали на полях сражений Второй 
Мировой войны, но данные о которых 
отсутствуют в Книге памяти Хабаровс-
кого края, на пилонах Вечного огня на 
площади Славы в Хабаровске, обра-
титься в рабочую группу, чтобы общи-
ми силами никто не был забыт, ничто 
не было забыто.

Сузько Иван

Жуков, учитель Медведев и Матющенко

Матющенко Ф.Ф. 
Фото: ТОЗ от 10 сентября 1944 года
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В соборе Хабаровска зажгли пудовую свечу в честь бойцов СВО

Возрождение Мариуполя

Ремонт дорог в Дебальцево

Его сын – участник СВО, воюет 
с декабря 2022 года. В мае он приез-
жал домой в короткий отпуск. 

– Каждый отец хочет, чтобы его сын 
вернулся с фронта живым, – говорит 
Сергей Лазебный. – Мы с женой днем 
и ночью молимся за него. Ведь там 
они рискуют самым дорогим, что у них 
есть, – жизнью, положив ее на алтарь 
Отечества. У меня сын – пехотинец, 
а значит, впереди всех. Я давал зарок 
Богу, что пока он там, буду ставить 
свечи за его здравие во всех храмах. 
Но потом услышал, как один коман-
дир СВО, попав в страшную переделку, 
дал слово, что если останется жив, по-
ставит пудовую свечку в церкви. Поду-
мал, что это очень хорошая идея.

Сын получил ранение, и после то-
го как врачи поставили его на ноги, 
ушел на фронт. Вот и я пообещал Бо-
гу, что если увижу Виталия еще, по-

ставлю большую свечку. И он приехал 
в отпуск после взятия населенного 
пункта Новомихайловка в Донецкой 
области.

Отец купил 16 килограммов воска, 
растопил его, заказал фитиль, залил 
воск в двадцатилитровую бутылку. Не 
сразу получилось, но все равно он это 
сделал.

Свечку отлил, договорился с настоя-
телем Спасо-Преображенского кафе-
дрального собора протоиереем Геор-
гием Сивковым, что привезет ее.

– И вот мы ее зажгли, – рассказы-
вает Сергей Лазебный. – Зажгли от 
привезенного из Иерусалима Благо-
датного огня, который хранится в со-
боре. Гореть она будет долго, напоми-
ная всем нам, что наши сыновья, бра-
тья сражаются за веру и правду. И мы 
должны помнить об этом и молиться 
за них.

К
роме того, дорожные строите-
ли на трех объектах выполнили 
устройство выравнивающего 
слоя с использованием более 
560 тонн асфальтобетонной 
смеси. Всего в этом году ра-
бочие региона-шефа помогут 
привести в порядок пять го-

родских улиц.
Параллельно с ремонтом дорог идет 

восстановление и других социальных 
объектов. В частности, активно идет 
работа в городской школе №5, где ха-

баровские специалисты завершили 
демонтажные работы в спортивном 
зале, вспомогательных помещениях 
и на цоколе здания, а также приступили 
к укладке электрооборудования, кир-
пичной кладке, выравниванию и ошту-
катуриванию стен и цокольной части.

Напомним, ранее хабаровчане пол-
ностью отстроили стадион «Амур», 
который пока является единственным 
подобным местом в Дебальцево, где 
можно проводить различные город-
ские турниры и заниматься спортом.

Д
обровольцами могут стать 
совершеннолетние мужчи-
ны, причем без опыта ра-
боты в строительной сфере. 
Краткое обучение возмож-
но пройти в Москве или на 
месте, перед началом работ 
в ДНР. Однако организаторы 

отмечают, что приветствуются профес-
сиональные плотники, кровельщики, 
монтажники, электрики, сантехники, 
каменщики и отделочники. Затраты на 

проезд, проживание и питание берет 
на себя Синодальный отдел по благо-
творительности.

Выезд групп добровольцев происхо-
дит еженедельно. Проживание в Мариу-
поле – в условиях общежития, которое 
предоставляют городские власти. Срок 
смены от 7 дней (с дорогой – 10 дней). 
Чтобы стать добровольцем-ремонт-
ником, необходимо позвонить в орг-
комитет по телефону «горячей линии»: 
8-800-707-02-22.

ПУДОВАЯ СВЕЧА В ПОДДЕРЖКУ

ПОМОЩЬ 
ДЕБАЛЬЦЕВО

МАРИУПОЛЬ БУДЕТ 
ВОЗРОЖДЁН

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Церковную свечку весом почти в один пуд (16 килограммов) 
зажгли в Спасо-Преображенском кафедральном соборе 
Хабаровска. Её отлил хабаровчанин Сергей Лазебный в честь 
всех героев специальной военной операции.

Хабаровчане завершили ямочный ремонт порядка 2 тысяч квадратных метров 
дорог в Дебальцево Донецкой Народной Республики. Эти работы проводятся 
в рамках шефской помощи в восстановлении этого города Донбасса.

Синодальный отдел по благотворительности Русской православной церкви 
организовал набор добровольцев для ремонта частных домов нуждающихся 
людей в Мариуполе Донецкой Народной Республики. Проживающие в них 
граждане – многодетные семьи, люди пожилого возраста или имеющие 
степень инвалидности. Волонтёры могут принять участие в восстановлении 
жилья нуждающимся.
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Р
абочие уже отвели в сторону 
русло реки и смонтировали 
два основных пролета, которые 
будут находиться на высоте 
10 метров над водной артерией, 
когда ее вернут к нормальному 
состоянию.

Уже полностью окончены ра-
боты на четырех мостах: через Малый 
Тыркан, Мулам, Идюм и Дёсс. Также 

завершается строительство перехода 
через реку Киран.
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П
о информации пресс-службы 
хабаровского аэропорта, все 
направления будут обслужи-
вать отечественные авиалай-
неры «Суперджет-100». Ком-
поновка салона представлена 
87 посадочными местами — 
12 в бизнес-классе и 75 в эко-

номе. Первый полёт в рамках новой 
программы «Россия» выполнила из 
Владивостока в Хабаровск — загрузка 
воздушного судна составила 75%.

— Во Владивосток рейсы будут вы-
полняться ежедневно, в Южно-Саха-
линск — по вторникам, четвергам, пят-
ницам и воскресеньям, но с 4 июня до-
бавится ещё один борт во вторник. Из 
Хабаровска до Магадана «Россия» будет 
летать по понедель-
никам и четвер-
гам, а с 4 июня 
ещё и по втор-
никам. Что ка-
сается Петропав-
ловска-Камчатского, 
рейсы туда начнут 
выполняться с 5 июня — по сре-

дам и воскресеньям, — рассказали 
в пресс-службе воздушной гавани кра-
евой столицы.

Напомним, что ранее авиакомпа-
ния «Россия» расширила полётную 
программу из Сибири в Хабаровск на 
время летнего расписания. Количе-
ство рейсов Красноярск – Хабаровск 
увеличилось до двух раз в неделю 
в связи с ростом спроса со стороны 
пассажиров на этом направлении. 
Полёты выполняются по понедельни-
кам и субботам на самолетах Airbus 
A-319 и Boeing-737.

Т
еперь автомобилисты, как 
и все пользователи платных 
автомобильных дорог, могут 
пользоваться транспондера-
ми. Как отметили в Группе 
«ВИС», установленное обору-
дование позволит минимизи-
ровать время проезда автомо-

биля через пункты взимания платы. 
Для расчёта за проезд по автотрассе 

«Обход Хабаровска» и других ком-
мерческих трасс можно использо-
вать транспондеры, привязанные 
к лицевому счёту автомобилиста, 
открытому у одного из российских 
банков. Система позволяет и обыч-
ным владельцам легковых машин 
купить такой гаджет на доступных 
маркетплейсах, зарегистрировать его 
и безналично оплачивать проезд.

Ч
тобы обойти краевую столицу, 
есть два пути – с востока и с за-
пада. Второй вариант предпо-
лагает путь через остров Боль-
шой Уссурийский, но при этом 
потребуется строительство 
мостов через Амур и Амурскую 
протоку, которых в планах нет.

После мостового перехода новая вет-
ка пойдет через северную часть города 
на восток, в сторону Галкино, далее – 
постепенное закругление на юг, а затем 
возврат на основной ход Транссиба при-
мерно в южную часть столицы региона.

Железнодорожный обход города 
нужен для увеличения пропускной 
способности Транссиба и ускорения 
доставки грузов поездами к портам 
Дальнего Востока. Возможно, также 
в планы ближайшего времени войдёт 
и строительство второй очереди авто-
мобильного моста через Амур у Хаба-
ровска.

НОВЫЕ 
АВИАМАРШРУТЫ

ПОСЛЕДНИЙ МОСТ 
НА НОВОЙ 
МАГИСТРАЛИ

ПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД 
СТАЛ ПРОЩЕ

ПУТИ ОБОЙДУТ 
ХАБАРОВСК

Авиакомпания «Россия» запустила масштабную полётную программу, которая 
связала Хабаровск с другими крупнейшими городами Дальневосточного 
федерального округа. Перевозчик впервые организовал рейсы в Южно-
Сахалинск, Петропавловск-Камчатский, Магадан и во Владивосток.

Строители Тихоокеанской железной дороги начали возведение шестого 
моста в Тугуро-Чумиканском районе. Инженерное сооружение через реку 
Джана имеет длину 80 метров и является последним мостовым переходом 
на будущей магистрали, которая свяжет Эльгинское угольное месторождение 
в Якутии и мыс Манорский на побережье Охотского моря.

С 15 мая этого года за проезд по автотрассе «Обход Хабаровска» 
можно заплатить при помощи транспондеров. Концессионер проекта, 
входящий в Группу «ВИС», присоединился к всероссийской сервисной 
системе, объединяющей владельцев и операторов платных федеральных 
и региональных дорог России.

Правительство России одобрило третий этап проекта по модернизации 
железнодорожной инфраструктуры Байкало-Амурской и Транссибирской 
магистралей. Среди объектов строительства есть обход Хабаровского 
транспортного узла.

ИНЖЕНЕРНОЕ  СООРУЖЕНИЕ 
ЧЕРЕЗ  РЕКУ  ДЖАНА  ЯВЛЯЕ ТСЯ 
ПОСЛЕДНИМ  МОСТОВЫМ 
ПЕРЕХОДОМ  НА  БУДУЩЕЙ 
ТИХООКЕАНСКОЙ  ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГЕ .

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ 
ОБХОД  ГОРОДА  НУЖЕН 
ДЛЯ  УВЕЛИЧЕНИЯ  ПРОПУСКНОЙ 
СПОСОБНОСТИ  ТРАНССИБА .
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когда нашли самодельное огнестрель-
ное оружие.

В ЭКЦ есть образцы 60 различных 
видов поддельных пятитысячных ку-
пюр. Именно их сейчас подделывают 
чаще всего, хотя еще три года назад по-
пулярностью пользовались банкноты 
номиналом 2 тысячи рублей. 

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ

Главным же оружием самого ЭКЦ 
являются кадры. Чтобы стать экспер-
том-криминалистом, необходимо на-
личие высшего образования, после че-
го эксперт обучается на курсах специ-
альной подготовки либо в ДВЮИ, либо 
в учебных заведениях страны по соот-
ветствующему профилю. Поэтому в цен-
тре работают химики, биологи, лингви-
сты, эксперты–строители, эксперты, 
производящие экономические и финан-
сово-аналитические экспертизы. 

Например, дипломированные фи-
лологи благодаря лингвистической 
экспертизе могут определить суть на-
писанного либо произнесенного тек-
ста: специалист определит, является ли 
такой текст угрозой, домогательством, 
дискредитацией Вооруженных сил, за-
прещенной пропагандой, экстремиз-
мом. А акустики, которые работают 
с лингвистами в паре, анализируют 
образцы звука с помощью аппаратуры. 
Это уже дипломированные техниче-
ские специалисты.

– Эксперт-криминалист может уйти 
в любую службу, от участковых до от-
ряда спецназначения, а вот стать кри-
миналистом может не каждый. Учиты-
вается состояние здоровья, готовность 
пройти медицинскую и психофизиоло-
гическую комиссию, стрессоустойчи-
вость. Для нас самая большая пробле-
ма – найти человека со специальным 
образованием, таким как строитель-
но-техническое, медицинское либо 
университетское биолого-химическое, 
все эти знания нужны для работы 
с наркотическими средствами и с ДНК, 
– объяснил Олег Дедур.

Борьба с преступностью заставля-
ет сотрудников постоянно обучать-
ся новому, самосовершенствоваться. 
Те, кто остаются в профессии, служат 
здесь не одно десятилетие и нередко 
дают начало целым профессиональ-
ным династиям.

От них быстрее формируется зависи-
мость, повреждаются внутренние орга-
ны, нервная система и психика, – отме-
тил полковник.

В последнее время на экспертизу 
все больше стало поступать спиртосо-
держащих жидкостей – дорогая алко-
гольная продукция, виски, ром, коньяк, 
бренди, которая по факту оказывается 
водно-спиртовыми растворами с до-
бавлением ароматизаторов. Но в ма-
газинах такая продукция встречается 
крайне редко, чаще приобретается «че-
рез знакомых». 

ТЕХНИКУ НЕ ОБМАНЕШЬ

Все чаще полицейским помогает 
компьютерно-техническая экспертиза, 
которая позволяет установить инфор-
мацию в телефонах или других элек-
тронных носителях злоумышленников, 
и никакие пароли тут не помогут. Вос-
станавливают даже удаленную инфор-
мацию.

Эксперты Центра активно ездят по 
районам края для автотехнической 
экспертизы. Они на местах определяют 
перебитые номера и признаки посто-
роннего вмешательства в конструкцию 
автомобилей. Чаще всего с перебиты-
ми номерами встречаются пассажир-
ские автобусы, спецтехника, прицепы 
и люксовые автомобили. А вот мас-
совый сегмент легковых машин пре-
ступников интересует меньше. Здесь 
в основном встречаются машины, сва-
ренные из нескольких частей, так на-
зываемые «распилы».

В ЭКЦ богатая коллекция ножей 
и огнестрельного оружия – убийств с ис-
пользованием такого оружия в крае со-
вершается немало. Но раскрываемость 
их почти стопроцентная. Причем это 
касается не только убийств людей, но 
и охоте на краснокнижных животных. 

Более того, на базе ЭКЦ создана еди-
ная пулегильзотека всего ДФО. Все, что 
изымается из незаконного оборота ог-
нестрельного оружия, отстреливается 
и попадает в коллекцию Центра. Здесь 
ежегодно проверяются более тысячи 
стволов.

Кстати, в Хабаровском крае для со-
вершения преступлений в основном 
используют охотничьи ружья либо охо-
лощенное оружие, переделанное в бое-
вое. Купить охолощенное оружие мож-
но по паспорту, а вернуть ему боевые 
качества несложно. А вот откровенных 
самоделок на Дальнем Востоке мало, за 
прошлый год был только один случай, 
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Чемодан криминалиста

ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
ПОД МИКРОСКОПОМ

НА  БАЗЕ  ЭКЦ  СОЗДАНА  ЕДИНАЯ 
ПУЛЕГИЛЬЗОТЕКА  ВСЕГО 
ДФО .  ВСЁ ,  ЧТО  ИЗЫМАЕТСЯ 
ИЗ  НЕЗАКОННОГО  ОБОРОТА 
ОГНЕСТРЕЛЬНОГО  ОРУЖИЯ , 
ОТСТРЕЛИВАЕ ТСЯ  И  ПОПАДАЕ Т 
В  КОЛЛЕКЦИЮ  ЦЕНТРА .О РАБОТЕ ЭКЦ РАССКАЗАЛ ЕГО 

НАЧАЛЬНИК ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

ОЛЕГ ДЕДУР.

ГЛАВНОЕ – БАЗА

Дактилоскопическая экспертиза – 
идентификация человека по отпечат-
кам пальцев – одна из старейших в ми-
ре. Но наряду с узорами пальцев рук та-
кой же индивидуальностью обладают 
ступни ног, складки на лице человека, 
лбу и ушах. Ещё в 80-х годах в Москве 
установили личность преступника по 
рисунку кожного покрова уха, которым 
он прижался к двери на месте престу-
пления. 

В базе данных автоматизированной 
дактилоскопической системы ДФО – 
более 5 650 000 дактилоскопических 
карт. Она позволяет ежедневно уста-
навливать подозреваемых в соверше-
нии преступлений – краж, разбоев, 
грабежей, убийств. Недавно по следам 
пальцев рук, которые были обнаруже-
ны на бутылке с горючей смесью, в Со-
ветской Гавани установили личность 
местного жителя, который поджёг чу-
жой автомобиль. 

А вот экспертиза по исследованию 
ДНК применяется относительно недав-
но. В Хабаровском крае она проводится 
с 1996 года. Здесь также помогает база 
данных. С мая 2023 года обязательной 
геномной регистрации подлежат осу-
жденные и отбывающие наказание 
в виде лишения свободы за совершение 
преступлений, подозреваемые и обви-
няемые в совершении преступлений. 

– Благодаря базе данных ДНК, име-
ющейся в нашем ЭКЦ, особо тяжкие, 
резонансные преступления раскрыва-
ются в кратчайшие сроки. Раскрывают-

ся и преступления, совершенные более 
10 лет назад. Не так давно удалось до-
казать причастность осужденного не 
только к двум грабежам, квартирной 
краже, но и к убийству. Или вот, в за-
крытом коттеджном поселке Хабаровс-
ка убили мужчину и похитили миллион 
рублей. Наши сотрудники нашли про-
филь ДНК одного из преступников на 
пластиковых стяжках, которыми были 
связаны руки жертвы, благодаря этому 
удалось выйти на след злоумышленни-
ков, – рассказал Олег Дедур.

Но в ЭКЦ исследуют не только гено-
тип человека. С прошлого года освоена 
экспертиза ДНК рыб, в том числе осе-
тровых пород. Благодаря этому полно-
стью устанавливается видовая принад-
лежность добытых рыб, вплоть до аре-
ала обитания и того, выращена особь 
в естественной среде или искусствен-
но. Это нужно для суда над браконье-
рами, так как одного лишь заключения 
ихтиолога теперь недостаточно. 

Общероссийская база данных ДНК 
позволяет находить и так называемых 
«гастролеров», орудующих в разных 
регионах страны. Причем в последнее 
время кроме преступников, соверша-
ющих повсеместно квартирные кражи, 
часто стали попадаться и распростра-
нители наркотиков. 

СЛЕДЫ НЕ СКРОЕШЬ

– К сожалению, наркотики – од-
на из примет нашего времени. В ЭКЦ 
ежедневно производится до 10 иссле-
дований наркотических средств. Нар-
котики растительного происхождения 
уступили лидирующее место синтети-
ческим, которые по своему разрушаю-
щему действию опаснее и агрессивнее. 

И В А Н  М И Р О Н О В

В этом году экспертно-криминалистическая служба системы 
МВД отметила 105-летие. Одним из самых современных 
и оснащённых в стране является экспертно-
криминалистический центр УМВД России по Хабаровскому 
краю. В нём проводят 42 вида экспертиз, из которых семь 
криминалистических, остальные – специальные виды. 
Несмотря на то что ФСБ и Следком имеют своих криминалистов, 
по резонансным делам они обращаются сюда.
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Первоцвет

СорокаРододендрон

Василий Гуринович за работой

ЛЕТОПИСЕЦ СЕВЕРА
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Наш летописец! Так говорят 
односельчане о своём земляке 
– жителе посёлка имени Полины 
Осипенко на севере Хабаровского 
края Василии Гуриновиче. Он сейчас 
пенсионер и работает простым 
сторожем на местной базе хранения 
ГСМ. А в свободное время много 
лет фиксирует на фото жизнь 
родного района во всех её аспектах. 
Накопилась уже полноценная 
хроника!

ЖИЗНЬ В ОБЪЕКТИВЕ

Снимки Василия Ивановича можно 
увидеть в открытом доступе в социаль-
ных сетях, они регулярно публикуются 
в районке, на региональных порталах, 
он постоянный участник ежедневного 
фотоконкурса на краевом телеканале 
«Губерния».

В его объективе суровая, но необы-
чайно красивая природа хабаровского 
севера. Вот удивительные первоцветы. 
Они просыпаются при первых лучах ве-
сеннего солнца в мае, когда снег в рай-
оне им. Полины Осипенко ещё только 
начинает сходить, и радуют уставших 
от долгой морозной зимы людей своей 
неземной красотой.

Вот целая подборка «Пернатые». Из-
умлённая «наглостью» подобравшегося 
к ней вплотную фотографа сова нея-
сыть, присевшая передохнуть на по-
крытую морозным инеем прошлогод-
нюю траву, глядит в объектив Василия 
Ивановича.

Вот гордость Гуриновича. Впервые 
за долгую жизнь в районе он увидел 
и запечатлел изящных лебедей. Случи-
лось это нынешней весной. Горделивые 
птицы позволили подойти фотохро-
никёру на близкое расстояние и за-
снять себя. 

Вот изумительные по своей красоте 
восходы и закаты Севера. На берегах 
таёжной Амгуни они особенно восхи-
тительны. Просто красота!

Ну а главное в работе фотогра-
фа-любителя – люди. Земляки, их быт 
и праздники. Сотни, тысячи портретов 
односельчан за работой, на рыбалке 
и охоте. Вот представители одного из 

самых малочисленных народов на пла-
нете – негидальцев – в ярких нацио-
нальных костюмах. Они до сих пор со-
храняют свою культуру в районе имени 
Полины Осипенко.

ФОТОГРАФИЧЕСКИЙ ДЕСАНТ

Василий Иванович вспоминает, что 
первый раз фотоаппарат в руки взял 
пятилетним мальчишкой. Это была 
сломанная Leica ещё довоенной поры. 
Он бегал по родному селу и представ-
лял себя настоящим фотокорреспон-
дентом.

Семья Гуриновича родом из Бело-
руссии. «Деда Адама, отца и его брата 
дядю Василия раскулачили. Было уго-
ловное дело. Энкавэдэшники, видимо, 
были с юмором. Сослали их из бело-
русской деревни Перебитая гора в село 
Весёлая горка. Это рядом с райцентром 
им. Полины Осипенко», – смеется Гу-
ринович.

Уже подростком Василию купили 
рабочий фотоаппарат «Смена». Он на-
учился работать с плёнкой, проявлять, 
закреплять. Дома – целая лаборатория. 
Но искусству фотографии в Хабаров-
ском крае учиться было негде. Посту-
пил в лесотехникум. Был призван в ар-
мию. Служил в войсках связи. После де-
мобилизации вернуться к учёбе не 
пришлось. Отец Иван Адамович силь-
но заболел, нуждался в уходе. Устроил-
ся тогда Василий Гуринович радистом 
в местное отделение авиалесоохраны. 
Благо, навыки,  необходимые для этой 
работы, в армии приобрёл.

Потом прошёл спецподготовку 
и переквалифицировался в лесопо-
жарные десантники. Вспоминает Ва-
силий Иванович свой первый прыжок 
с парашютом. Тренировка проходила 
в Троицком. И хотя уже наступил март, 
погода была на редкость морозная. 
Сильно продрог ещё на земле, а потом 
и на борту продуваемого всеми ветра-
ми «кукурузника» Ан-2. Зато, когда 
прыгнул, стало по-настоящему жарко!

Жарко Гуриновичу было на про-
тяжении 10 лет жизни, что он служил 
в десанте авиалесоохраны. Тушили 
таёжные пожары в Хабаровском крае, 
соседних регионах, даже в Бурятии. 
Самыми страшными он называет ка-
тастрофические возгорания в конце 
70-х. Работали в районе им. Лазо. Сте-
на огня была такая, что на глазах Васи-
лия Ивановича она уничтожила целый 
леспромхоз Хоменгу в этом районе. 
Всего же осенью 1976 года выгорели 
11 населённых пунктов. Было просто 
страшно. О тех событиях в архивах Гу-
риновича тоже остались фотоснимки.

ВОСКРЕШАЯ ПАМЯТЬ

Есть в жизни фотографа-любителя 
Василия Гуриновича ещё одно очень 
важное дело. Он знал, что его отец и дед 
были фронтовиками. Но подробности 
членам семьи они при жизни не расска-
зывали. Было это не принято. Всё-таки 
семья раскулаченных. Боевой путь сво-
их близких и родных Василий Ивано-
вич восстанавливал сам, по крупицам 
собирая информацию в архивах. Выяс-

нилось, что его дядя Василий Адамо-
вич Гуринович – учитель из села Тахта 
– прошёл всю Великую Отечественную, 
имеет пять боевых наград! Отец воевал 
на Дальнем Востоке с японцами.

Односельчане Гуриновича, узнав 
о его опыте, стали просить его помочь 
им восстановить семейную память 
о своих родных, кто не вернулся из 
боёв, пропал без вести. Безотказный 
Василий Иванович стал искать по уже 
проверенной методике информацию 
о земляках-фронтовиках. Восстановил 
память о десятках воевавших за Родину 
односельчан. Информацию также раз-
мещал в своей фотохронике в соцсетях.

Однажды раздался звонок аж из Ка-
захстана. Женщина представилась исто-
риком Лайлой Ахметовой. Она работала 
над книгой о своих земляках-панфилов-
цах. Никак в российских архивах не мог-
ла найти сведения о многих погибших 
героях. Василий Гуринович четыре года 
вёл свои исследования. Нашёл инфор-
мацию о каждом. Оказалось, в учётных 
карточках, что сохранились в архивах 
Минобороны, были допущены ошибки. 
Уж слишком сложные имена и фамилии 
у фронтовиков из Казахстана. В кни-
ге «Панфиловцы: наша гордость, наша 
слава» автор-составитель выразила ис-
креннюю благодарность нашему зем-
ляку за неоценимую помощь в розыске 
информации.

Сегодня найденная Гуриновичем 
информация о своих земляках-севе-
рянах, их архивные фотоснимки стали 
основой для проведения в районе им. 
Полины Осипенко ежегодных акций 
«Бессмертного полка». А ещё она на-
верняка пригодится при составлении 
собственной Книги памяти. По по-
ручению нашего президента Влади-
мира Владимировича Путина такие 
электронные каталоги с информацией 
о земляках – участниках Великой От-
ечественной войны должны появить-
ся у каждого города и села России уже 
к 80-летию Великой Победы, которое 
мы будем отмечать через год.

ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С  ФОТОРАБОТАМИ 
ВАСИЛИЯ 
ГУРИНОВИЧА 
МОЖНО , 
ОТСКАНИРОВАВ 
ПРИЛАГАЕМЫЙ 
Q RКОД  СВОИМ 
СМАРТФОНОМ .

ГЛАВНОЕ 
В  РАБОТЕ 

ФОТОГРАФАЛЮБИТЕЛЯ   
ЛЮДИ .  ЗЕМЛЯКИ ,  ИХ  БЫТ 

И  ПРАЗДНИКИ .  СОТНИ ,  ТЫСЯЧИ 
ПОРТРЕ ТОВ  ОДНОСЕЛЬЧАН  ЗА 

РАБОТОЙ ,  НА  РЫБАЛКЕ 
И  ОХОТЕ .
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М
олодым людям доступно 
семь направлений: работа 
в детских оздоровительных 
лагерях, строительство, го-
стиничный и туристический 
бизнес, сельское хозяйство, 
практика в сфере здравоох-
ранения, работа в трудовых 

отрядах подростков. Также особо отме-
чено, что в сезон отпусков требуются 
проводники на пассажирские поезда 
Российских железных дорог. Всего для 
молодых людей доступны вакансии от 
более чем тысячи работодателей.

– Молодые люди, желающие найти 
себе занятие на лето по душе, могут об-

ратиться в Краевой молодежный центр 
социального воспитания и здоровья по 
ул. Первомайской, д.25. Там находится 
Хабаровское региональное отделение 
российских студенческих отрядов. Кро-
ме того, можно позвонить по телефону 
8 (4212) 57-30-50 и задать свои вопро-
сы, – рассказали в краевом комитете по 
делам молодежи.

П
ервый летний месяц – июнь – 
обычно не самый жаркий и при 
этом сухой, во всяком случае на 
юге края. Таким он, скорее все-
го, будет и в этом году. А вот на 
севере хоть и будет привычный 
температурный фон, но вот 
осадков может быть с лихвой.

В июле погода меняется. На севе-
ре уже тепло, и осадки там в норме. 
А вот Хабаровск, Комсомольск-на-
Амуре и юг края окажутся под влияни-
ем относительной для макушки лета 
прохлады.

В августе сильной жары тоже ждать 
не стоит. На севере края же может уста-
новиться теплая и сухая погода.

Сентябрь во всём Хабаровском крае 
ожидается прохладным. С учётом дол-
госрочного прогноза дачникам нуж-
но выработать тактику на новый се-
зон, чтобы добиться хороших урожаев 
с учётом погодного фактора.

Первое дело тут – правильная под-
готовка земли. Быстрее прогреваться 
даже в прохладное лето будут высо-
кие грядки. Если на вашем участке 

холодный суглинок, то необходимо 
внести достаточное количество песка 
под все культуры. Это повлияет на на-
бор необходимой суммы температур, 
от чего зависит сладость ягод и вкус 
овощей.

Возьмём для примера бахчевые 
культуры. У них по традиции «ноги» 
должны быть в тепле. Поэтому под них 
особенно тщательно нужно готовить 
место. Можно сначала вырыть яму, на 
дно которой сложить пищевые отходы, 
сухие ветки, может быть, у вас окажет-
ся пивной жмых. С навозом будьте ак-
куратны. Если огурцы ещё могут нор-
мально расти и плодоносить на пере-
превшем, то вот арбузы и дыни теряют 
вкус.

В этом году дачникам стоит быть го-
товыми к тому, что все культуры при-
дётся растить под укрывным материа-
лом. Он обеспечит оптимальную тем-
пературу тем же баклажанам и перцам. 
Да и томатам так будет веселее.

Кстати, наука идёт вперёд. Хабаров-
ским огородникам уже стали доступны 
современные укрывные материалы. 

Они цветные. Сверху белые, а обра-
щённая к почве сторона, например, 
красная. Так эффективнее использует-
ся солнечный свет, точнее, его состав-
ляющие – инфракрасные лучи в том 
числе. Обогрев идёт с умом.

Полезно использовать для повы-
шения урожайности ваших посадок 
в условиях слишком прохладных но-
чей более простой и доступный дедов-

ский способ. Между теплолюбивыми 
растениями стоит просто разбросать 
большие камни, кирпичи или просто 
закрытые пластиковые бутылки с во-
дой. Они будут нагреваться на солнце 
днём и отдавать накопленное тепло 
вашим посадкам ночью. Так урожай 
будет обес печен, даже если прогнозы 
сбудутся и предстоящее лето окажется 
прохладнее обычного.
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ТАКЖЕ  ТРЕБУЮТСЯ  РУКИ  НА  РАБОТЫ 
ПО  РАСШИРЕНИЮ  ВОСТОЧНОГО 
ПОЛИГОНА  РЖД ,  В  ХАБАРОВСКЕ 
ПЕРВЫЕ  60  СТ УДЕНТОВ  ДВГУПС 
УЖЕ  ПОЛУЧИЛИ  ПУ ТЁВКИ  НА  БАМ .

П
о информации пресс-службы 
администрации Хабаровско-
го района, сейчас в пригороде 
краевой столицы у водоёмов 
работают базы отдыха «Шале 
на воде», «Белый Парус», «Ху-
торок», «Эко Парк Воронеж», 
«На берегу», «Добрый лось», 

«Загород», «Белое озеро» и гостинич-
ный комплекс «Ривьера».

— Главная задача, которая стоит пе-
ред нами сегодня, – обеспечить боль-
шему количеству людей возможность 
воспользоваться услугами отдыха 
у воды, при этом он должен быть без-

опасным и комфортным. Предлагаю 
рассмотреть возможность по созда-
нию мест отдыха у воды и расшире-
нию предоставляемых населению ус-
луг, учитывая возможности получения 
мер региональной поддержки, — отме-
тил глава администрации Хабаровско-
го района Александр Яц.

В частности, будет рассмотрена воз-
можность обустройства пляжей в соот-
ветствии с ГОСТом вблизи реки Амур 
и её притоков, Петропавловского озе-
ра, карьера в селе Благодатное, озера 
в селе Краснореченское и пруда в рабо-
чем посёлке Корфовский.

В пригороде Хабаровска этим летом планируется обустроить больше мест 
культурного отдыха у воды. Районные власти и местные предприниматели 
определили несколько новых пляжей, которые могут появиться при 
поддержке краевого правительства.

Комитет по делам молодёжи правительства Хабаровского края приглашает 
студентов региона трудоустроиться на период летних каникул в одном 
из 82 регионов России.

Уходящая весна в Хабаровском крае выдалась на удивление ранней. Уже 
в конце апреля начали зеленеть деревья и кустарники на садовых участках. 
Правда, май оказался прохладнее нормы. Каким же будет лето для садоводов 
и огородников? Хабаровский дачный эксперт Надежда Выходцева рассказала 
о долгосрочном прогнозе на сезон и видах на урожай.

ОТДОХНЁМ У ВОДЫ ВРЕМЯ ТРУДИТЬСЯ

К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ ДАЧНИКАМ
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Комкор Жуков у захваченной японской гаубицы

Халхин-Гол 

РЕПЕТИЦИЯ ВТОРОЙ 
МИРОВОЙ ВОЙНЫ

ЖАДНОСТЬ САМУРАЕВ

С начала XX века Япония прово-
дила политику экспансии для захвата 
и удержания сырьевых ресурсов, отсут-
ствующих на острове. В 1932 году Стра-
на восходящего солнца оккупировала 
Маньчжурию и образовала там марионе-
точное государство Маньчжоу-Го. Япон-
цы готовились создать здесь плацдарм 
для дальнейшего захвата территорий, 
поэтому в Маньчжурию нужно было 
завести инфраструктуру. Япония пла-
нировала сделать это через устье по-
граничной реки Туманган (Туманная), 
образовав здесь морской порт. Чтобы 
обезопасить его, японцам нужно было 
подвинуть границу с СССР у озера Ха-
сан. 20 июля 1938 года Япония предъ-
явила СССР ультиматум о передаче ей 
части территории. Он, разумеется, был 
отвергнут. Как итог, с 29 июля по 11 ав-
густа 1938 года произошли Хасанские 
бои, победу в которых одержал СССР. 
Это вынудило Японию пересмотреть 
планы, но цель была прежней – захват 
территорий Дальнего Востока и Сиби-
ри. Для этого японцы планировали дей-
ствиями «малых сил» приковать к себе 
внимание в Монголии и одновремен-
но вторгнуться главной группировкой 
Квантунской армии в СССР.

НЕВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ ХАСАНА

К 1939 году Япония оккупирова-
ла Центральный Китай и разверну-
ла строительство железной дороги 
в Маньчжурию, с перспективой выхо-
да к границе СССР в районе Иркутска. 
Но опять нужно было отодвинуть гра-
ницу, на этот раз присвоив террито-
рию Монгольской Народной Респуб-
лики. Японцы планировали провести 
границу между Маньчжоу-Го и МНР 
по реке Халхин-Гол. Но они недооце-

нили тот факт, что с 1936 года между 
СССР и Монголией действовал Про-
токол о взаимопомощи. С 1937 года 
в стране были развёрнуты части 57-го 
особого корпуса Красной армии.

С началом 1939 года участились про-
вокации на границе Монголии и Мань-
чжурии, Япония обвиняла МНР в на-
рушении границ Маньчжоу-Го. С 11 по 
14 мая японцы атаковали монгольские 
пограничные заставы, отбросив погра-
ничников на запад к реке Халхин-Гол. 
Тогда командир советского корпуса 
Николай Фекленко отправил к Хал-
хин-Голу группу войск, которая уже 
22 мая отбросила японцев к границе. 
28 мая враг вновь атаковал, стремясь 
охватить советско-монгольские войска 
с флангов, выйти им в тыл и отрезать 
от переправы через реку Халхин-Гол. 
Но японцы попали под сильный огонь 
советской батареи. К вечеру того же 
дня стали прибывать части советского 
149-го стрелкового полка, которые сра-
зу вступили в бой. Утром 29 мая в ре-
зультате контратаки врага отбросили 
к границе. За два дня японцы лишились 
400 солдат и офицеров. Были захваче-
ны японские штабные документы.

АСЫ В ВОЗДУХЕ

В течение июня наземные бои не 
велись, японцы активно сосредотачи-
вали группировку для нового удара. 
Но июнь отметился боями в небе. Ещё 
28 мая японские самолеты напали на 
два полевых аэродрома монгольской 
армии. Советские и монгольские лет-
чики лишились девяти машин, но дали 
отпор, и японцы, потеряв три самолета, 
поспешили вернуться на базы. 

29 мая из Москвы в район боевых 
действий вылетела группа из 42 лет-
чиков-асов во главе с заместителем на-
чальника ВВС РККА Яковом Смушкеви-

чем. Многие имели боевой опыт войны 
в Испании и Китае. Они приступили 
к обучению пилотов, реорганизовали 
и укрепили систему воздушного на-
блюдения, оповещения и связи.

22 июня японцы послали в атаку 
120 самолетов, из которых потеряли 
31 машину. Наши потери – 12 машин. 
С 24 по 26 июня в воздушных атаках 
Япония задействовала в общей слож-
ности 120 самолетов. За это время со-
ветская сторона поднимала в воздух 
110 самолетов. Потери сторон – 50 япон-
ских и 5 советских машин. 27 июня 
в районе Тамцак-Булак в 120 км от гос-
границы завязался новый бой с участи-
ем 80 истребителей и 30 бомбовозов 
врага. Сбито 7 японских и 6 советских 
самолетов. 28 июня 15 бомбардиров-
щиков врага, прикрываемые истреби-
телями, встретив советские самолеты 
и зенитный огонь, спешно вернулись 
в Маньчжурию. 

«БРОНЯ КРЕПКА, И ТАНКИ 
НАШИ БЫСТРЫ…»

В начале июня Фекленко отозвали 
в Москву, а на его место был назначен 
Георгий Жуков. Предложен новый план 
боевых действий: ведение активной 
обороны на плацдарме за Халхин-Го-
лом и подготовка сильного контрудара 
по противостоящей группировке япон-
ской Квантунской армии. 

В свою очередь и штаб Квантунской 
армии обновил план. В целом он повто-
рял план майской операции, но кроме 
окружения и уничтожения советских 
войск ставилась задача форсировать 
реку Халхин-Гол и прорвать оборону 
нашей армии на оперативном участке 
фронта. 

2 июля японцы перешли в наступле-
ние. 3 июля в районе горы Баин-Цаган 
состоялось первое крупное танковое 
сражение в истории Красной Армии. 
В трехсуточном сражении участвова-
ло около 400 танков и бронемашин, 
более 300 орудий и несколько сотен 
самолетов. 4 июля советско-монголь-

ские части атаковали гору Баин-Цаган. 
К 3 часам 5 июля сопротивление врага 
было сломлено. Противник в беспоряд-
ке устремился на правый берег реки 
Халхин-Гол, но переправа была унич-
тожена. Охваченные паникой, японцы 
тонули. 

Поражение японцев у горы Баин-Ца-
ган произвело гнетущее впечатление 
в Японии. Советник императора Ки-
до записал в своем дневнике: «Армия 
в смятении. Все погибло». Японцы по-
теряли около 10 тысяч человек, почти 
все танки, значительную часть артил-
лерии и 45 самолетов.

ПЕРЕЛОМ

В течение всего июля и первой поло-
вины августа происходили постоянные 
бои и стычки, вплоть до рукопашных 
схваток, но все атаки японцев были 
отражены. Только 21 июля произошел 
крупный воздушный бой с участием 
120 японских и 100 советских истре-
бителей. Сбито 14 японских самолетов, 
потеряно 3 советских самолета. 

Тем временем советскому коман-
дованию удалось добиться численного 
превосходства над противником: в пе-
хоте – в 1,5 раза, орудиях – почти в два 
раза, танках – в четыре и авиации – 
в 1,6 раза. Была создана 1-я армей-
ская группа под командованием Жу-
кова. Войска готовились к атаке, все 
передвижения были только ночью. За 
10-12 дней до наступления вдоль фрон-
та постоянно ездили несколько танков 
со снятыми глушителями, чтобы япон-
цы, привыкнув к шуму советских тан-
ков, как к обычному явлению, были со-
вершенно дезориентированы в момент 
наступления.

20 августа наши войска пере-
шли в наступление по всему фронту. 
153 бомбардировщика, сопровождае-
мые истребителями, произвели мас-
сированный налет, почти три часа ве-
лась артподготовка. Затем под звуки 
«Интернационала» началось наземное 
наступление пехоты, танков и кавале-
рии. К исходу 23 августа противника 
окружили. В ночь с 28 на 29 августа лик-
видировали остатки японских войск, 
а к утру 31 августа территория МНР бы-
ла полностью очищена от японских за-
хватчиков. 16 сентября японское пра-
вительство попросило о прекращении 
военных действий.

В боях на Халхин-Голе японцы по-
теряли около 61 тыс. человек, из них 
25 тыс. человек убитыми. По данным 
Генштаба ВС РФ, наши потери состави-
ли 6472 человека убитыми и 2 тыс. че-
ловек пропавшими без вести. 

Итог битвы послужил хорошим уро-
ком для Японии, после которого она 
больше не предпринимала попыток 
напасть на СССР.

ИТОГ  БИТВЫ  НА  ХАЛХИНГОЛЕ 
ПОСЛУЖИЛ  ХОРОШИМ  УРОКОМ 
ДЛЯ  ЯПОНИИ ,  ПОСЛЕ  КОТОРОГО 
ОНА  БОЛЬШЕ  НЕ  ПРЕДПРИНИМАЛА 
ПОПЫТОК  НАПАСТЬ  НА  СССР.

И В А Н  М И Р О Н О В

В этом году отмечается 85-летие вооружённого конфликта на реке Халхин-Гол 
между войсками СССР и Японией. Историки считают эти события генеральной 
репетицией Второй мировой войны. Здесь свой талант полководца впервые 
продемонстрировал будущий маршал Советского Союза Георгий Жуков, 
а наши войска отработали многие тактические, стратегические и технические 
манёвры на земле и в воздухе.
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и режиссера, ничто внешнее не долж-
но отвлекать от драматургии. Светла-
на Литвищенко считает, что эту работу 
заслуженно отметили губернаторской 
премией. 

ДВУЛИКИЙ КАМЗОЛ

В музыкальный театр Светлана 
Литвищенко пришла после окончания 
худграфа Хабаровского пединститута. 
Думала поехать в «Репинку» специ-
ально учиться живописи. В театр по-
пала случайно, а он, как она теперь 
понимает, имеет свойство затягивать 
с головой. С ней случилось именно так. 
Принимал ее на работу, как оказалось, 
ее будущий муж, в ту пору главный ху-
дожник. Так что она пережила любовь 
творческую с театром и романтиче-
скую с человеком, который оказался 
ей так близок по духу. Познакомились, 
поженились, у них родилась дочь. Так 
что супруги жили театром и на работе, 
и дома.
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Светлана Литвищенко – Заслуженный художник Хабаровского края

КОСТЮМ ДЛЯ ШУТА И ГЕРОЯ 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Она создала декорации и костюмы для шести десятков спектаклей, которые 
сделаны стильно, изысканно, в них чувствуется тонкое понимание замысла 
режиссёра и композитора. В её сценографии много света и воздуха, любви 
к тому, что она делает. Художник Светлана Литвищенко 45 лет работает 
в одном театре – Хабаровском музыкальном. Недавно ей присвоено звание 
заслуженного художника Хабаровского края. 

«ВАШИ ПАЛЬЦЫ ПАХНУТ 
ЛАДАНОМ…»

Хороший спектакль – всегда откры-
тие. Поднимается занавес, и зритель 
видит декорации, потом актеров в ко-
стюмах. Все это дорогая багетная рама, 
в которую встроено действие. Создает 
ее художник-декоратор. 

Светлана Литвищенко говорит, что 
работа над спектаклем начинается 
с художественного образа, который 
возникает в ее воображении. С видения 
того, как он должен выглядеть, в каком 
стиле и цвете. Она слушает режиссера, 
балетмейстера и начинает рисовать, 
делает наброски, погружаясь во время 
и обстоятельства. Рисует декорации, 
костюмы. Рисует много, зная, что ино-
гда самые невероятные вещи могут вы-
расти во что-то вполне осязаемое. 

Один из последних спектаклей – 
«Письма надежды» – посвящен войне. 
Признается: она начала работать – 
и так защемило внутри, ее отец воевал 
в Отечественную, а потому все для нее 
в этой теме свято и дорого. Говорит, 
что спектакль сложился из трех цвето-
вых и смысловых решений – глубокое 
звездное небо, свечи и поле красных 
маков. Все просто и символично. Она 
как-то была в Германии и помнит у па-
мятника советским солдатам целое ма-
ковое поле, как разлитые капли крови. 
Признается: до мурашек по телу. 

О войне нельзя говорить сурово, 
считает Светлана Литвищенко, а пото-
му в их спектакле-балладе все нежно, 
трогательно. Для костюмов взяли три 
цвета – белый, черный и серый. На ее 
взгляд, они передают все чувства – гру-
сти, тоски, тихой радости. 

Ее задача – создать в спектакле об-
становку времени, в котором живут 
актеры и куда погружается зритель. 
В другом их недавнем спектакле – 
«Я помню чудное мгновенье», который 
играют прямо в фойе, она условная 
и в то же время вполне ассоциативная. 
Отгородили пространство, устроили 
задник, камин, повесили портреты 
предков поэта Пушкина, получилось 
по-домашнему тепло. Наталья Нико-
лаевна и Александр Сергеевич с друзь-
ями, которые приехали его навестить 
в Михайловское, – в костюмах своей 
эпохи. Весь спектакль выполнен в бе-
ло-голубом цвете. Художник вписал их 
в существующее пространство. Окна 
там белые, а фойе голубое, этот переход 
и обыгрывается. Зритель, возможно, не 
замечает этих тонкостей, но он чув-
ствует гармонию. Вот что такое работа 
театрального художника. 

Но самый любимый ее спектакль 
последнего времени – о Вертинском, 
который поставил их художественный 
руководитель Никита Туранов. Спек-

такль одного актера. Он простой и в то 
же время многосложный. В нем – пес-
ни, балет, а на экране – кадры старого 
кино, хроника жизни неподражаемого 
певца и актера. Никита Туранов поет 
и говорит о жизни человека, которую 
он проживает. «Ваши пальцы пах-
нут ладаном…» – звучит со сцены. Из 
реквизита только столик, за которым 
главный герой накладывает грим, пре-
ображаясь в самого знаменитого рос-
сийского Пьеро. У артиста всего два ко-
стюма – костюм шута и обыкновенная 
серая рубаха. По задумке художника 

 Первым режиссером, с которым она 
работала, был Юлий Гриншпун, при 
нем театр переживал свой золотой век. 
Человек умный, образованный, он глу-
боко изучал материал, сидел в библио-
теках. Все в нем сочеталось – интеллект, 
необыкновенная музыкальность. Он 
рассказывал ей, художнику, каким он 
видит спектакль, и так заразительно, 
что она бежала к столу с одной мыслью 
– только бы ничего не упустить. Яркие 
спектакли требовали ярких костюмов. 

– Художник у хорошего режиссера 
– кисточка, которой он воплощает его 
идею в декорациях и костюмах, – гово-
рит моя собеседница. 

Она всегда делала много набросков, 
придумывала костюмы для настоя-
щего героя и, скажем, смешного жу-
ликоватого пройдохи. Детали одежды 
подчеркивали характер. Все женщины 
у нее были королевы. Признается, что 
очень любит одевать актрис, придумы-
вая им потрясающие наряды. На одно 
такое платье с кринолином и всевоз-
можными буфами могло уйти 20 ме-
тров ткани. Она даже шила корсеты. 
Петь в них сложновато, но зато какие 

шая полмира. Так, она предложила для 
мужского классического костюма ор-
намент, который повторял питерские 
чугунные решетки на бесконечных 
мостах. Они поразили Светлану своей 
причудливостью и торжественностью. 

 Она сама вручную расписывала ко-
стюмы, причем на весь хор, балет и ак-
теров. 

– Брала дешевый китайский бархат, 
в полиэтиленовый кулечек наливала 
краску, делала маленький надрез и, 
выдавливая краску, начинала расписы-
вать ткань золотом. Получалась насто-
ящая дорогая парча. Во всяком случае, 
так думал зритель. 

у артисток обнаруживались тонкие та-
лии! А еще женщинам небрежно наки-
дывали на плечи меха. И ведь иногда 
настоящие! 

 Откуда в ней такое понимание ко-
стюма? Признается, что она следовала 
самым высоким образцам. Так, Свет-
лана Литвищенко специально ездила 
в Копенгаген посмотреть спектакль 
«Призрак Оперы», чтобы увидеть их 
костюмы и понять, как сможет сделать 
она. Всю жизнь собирала альбомы по 
искусству и костюму. 

 Она умудрилась даже сделать дву-
ликий костюм: на первый взгляд он 
вроде бы мужской, но как только герой 
поворачивался – платье становилось 
женским. 

САЛЬВАДОР ДАЛИ И РЫБЫ

В костюмах воплощались все ее впе-
чатления от городов и стран, в которых 
она бывала, а Светлана Литвищенко 
– большая путешественница, объехав-

Театр не может позволить себе разо-
рительные траты на костюмы. Помнит, 
что делали их из обыкновенного грубого 
холста, который расписывался масляны-
ми красками. Он становился объемным. 

– Иногда ткань надо немного «под-
дуть», – рассказывает, смеясь, моя со-
беседница. – То есть сделать переход 
от темной краски к светлому ее от-
тенку. Градация света создает особый 
эффект.

 В ее руках бросовые материалы 
обретают форму и смысл. Светлана 
Литвищенко рассказывает, что делала 
прекрасные парики из цветного упа-
ковочного шпагата. И не просто па-
рики, а головные уборы, на которых 
плыли корабли. 

 Ее всегда ценили за талант и про-
ницательность, необычную фантазию. 
Особенно когда она работала над сказ-
ками. В 2002 году Светлана Литвищен-
ко в краевом конкурсе стала «Худож-
ником года» за создание спектаклей 
«Щелкунчик» и «Муха-цокотуха». 

Муха-цокотуха у них являлась на 
мягких лапах-пуантах в черно-золо-
той пачке. Денис Желтоухов играл 
пчелу, его, такого большого, нужно 
было сделать легким и воздушным. 
И она придумала. Получилось весело, 
легко, красиво, а за этим – такой труд! 

 Побывав в Испании в музее своего 
любимого Сальвадора Дали, Светлана 
Литвищенко сама начала писать в его 
стиле. Не подражая художнику, а объ-
ясняя его себе и зрителям, отсюда ее 
причудливые рыбы. Они у нее на по-
лотнах, живые – в аквариумах. Вообще 
она любит море. 

Времена в театре случаются раз-
ные. То много работы, то наступают 
вдруг паузы, которые затягиваются, 
и художника занимают лишь подри-
совками. Светлана Литвищенко глу-
боко переживала свою невостребо-
ванность, даже одно время засобира-
лась попрощаться с театром и уехать. 
Но ситуация, к счастью, изменилась. 
И она опять с головой в работе. К ней 
вернулись краски и радость, смыслы, 
которые и есть ее жизнь. 

СВЕ ТЛАНА  ЛИТВИЩЕНКО 
ПРИЗНАЁ ТСЯ ,  ЧТО  ОЧЕНЬ 
ЛЮБИТ  ОДЕВАТЬ  АКТРИС , 
ПРИДУМЫВАЯ  ИМ  ПОТРЯСАЮЩИЕ 
НАРЯДЫ .   НА  ОДНО  ТАКОЕ 
ПЛАТЬЕ  С  КРИНОЛИНОМ 
И  ВСЕВОЗМОЖНЫМИ  БУФАМИ 
МОГЛО  УЙТИ  20  МЕТРОВ  ТКАНИ .
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НОВАЯ ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ 
СТОЛИЦА ВОСТОКА
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Лишь чуть более года назад в Хабаровском крае появился профессиональный женский 
волейбольный клуб «Амурские Тигрицы». При этом наша команда стартовала настолько 
успешно, что девушки без проблем забрали два трофея – Кубок Сибири и Дальнего Востока, 
а также титул чемпиона страны. Наш корреспондент обсудил с директором клуба Станиславом 
Волокитиным и главным тренером Александром Щуриным планы на будущее.

ДЛЯ  ПЕРЕХОДА  В  ВЫСШУЮ  ВОЛЕЙБОЛЬНУЮ  ЛИГУ  БОЛЬШОЕ  ЗНАЧЕНИЕ  ИМЕЕ Т 
НЕ  ТОЛЬКО  СПОРТИВНЫЙ  РЕЗУЛЬТАТ  И  ФИНАНСОВОЕ  ОБЕСПЕЧЕНИЕ ,  НО  ЕЩЁ 
И  УРОВЕНЬ  ОРГАНИЗАЦИИ  СОРЕВНОВАНИЙ  И  ПОСЕЩАЕМОСТЬ .  И  ХАБАРОВСК 
СВОИХ  ТИГРИЦ  НЕ  ПОДВЁЛ .

О ЧЁМ МЕЧТАЮТ «ТИГРИЦЫ»

После поздравлений со взятием 
двух трофеев разговор мы продолжили 
о трудностях – чего не хватает «тигри-
цам», ведь победа в лиге «Б», а именно 
с неё начал путь новый клуб, фактиче-
ски означает переход в лигу «А», сле-
дующая ступень – Суперлига, а это уже 
совершенно иной уровень, и к нему 
нужно подходить очень серьёзно.

– Нам не хватает своего дома. Мы 
тренируемся в Универсальном кра-
евом спортивном комплексе, но это 
не совсем наш зал. Тут периодически 
проводятся различные мероприятия, 
которые немного нарушают наш тре-
нировочный цикл, – рассказывает Ста-
нислав Волокитин.

Чтобы не разрывать тренировки, 
спортсменки переходят в другой спорт-
зал, но это тоже не является полноцен-
ной заменой – нужна постоянная база. 
Из этого вытекает и другая проблема: 
формирование молодёжной команды, 
резерва, а им тоже нужно где-то тре-
нироваться и тоже не нарушать ритм. 
Переход в «Платинум Арену» также 
проблематичен – игры «Амура» в КХЛ 
и «Амурских тигров» в МХЛ никто не 
отменял. Там к тому же проводятся ме-
роприятия, не связанные с хоккеем.

ПЕРЕХОД НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ

Однако, несмотря на трудности пер-
вого года, «тигрицы» с триумфом дебю-
тировали в Чемпионате России. При-
чём показательна была не только сама 
великолепная и профессиональная 

игра, но и организация матчей в Ха-
баровске. Несмотря на то что путь на-
чался с лиги «Б», матчи транслировали 
по телевидению с профессиональными 
комментариями. У других команд-со-
перников в этом плане уровень суще-
ственно ниже. В некоторых городах 
просто в одном месте зала подвешена 
камера, без смены ракурсов, а иногда 
комментаторы матчей отсутствуют во-
все. Более того, если зачастую у прини-
мающих игры городов трибуны были 
практически пусты, то в Хабаровске 
наблюдался просто аншлаг. 

Для перехода в высшую волейболь-
ную лигу большое значение имеет не 
только спортивный результат и финан-
совое обеспечение, но еще и уровень 
организации соревнований и посещае-
мость. И Хабаровск своих «тигриц» не 
подвёл – они встали на ступень выше.

ЛОКОМОТИВ КОМАНДЫ

Главный тренер «Амурских Тигриц» 
Александр Щурин на площадке во вре-
мя матча порой выглядит очень агрес-
сивно, хотя в личной беседе очень вы-
держан и спокоен. Родился Александр 
в Нижнем Новгороде. В начале своей 
волейбольной карьеры он играл в Мо-
лодежном чемпионате, высшей лиге 
«Б», даже привлекался в юношескую 
сборную России, в составе которой стал 
бронзовым призером Первых юноше-
ских Олимпийских игр. 

В 2013 году начал тренерскую ка-
рьеру. Два сезона работал на позиции 
тренера-статистика мужского красно-
дарского клуба «Динамо». А потом его 

судьба связала именно с женским во-
лейболом. Работал в женских командах 
«Сахалин», «Приморочка», «Заречье-
Одинцово», «Протон» (Саратовская 
область). В тренерском штабе жен-
ской сборной России в 2015 году стал 
победителем Всемирной Универсиа-
ды и участником Европейских игр. Ну 
а в 2023 году судьба привела его в Ха-
баровск, где ему предстояло подобрать 
игроков и построить новую команду.

Если со Станиславом Волокитиным 
мы общались в кабинете, то Александр 
Щурин пригласил на беседу в тренер-
скую комнату, пожалуй, в святая свя-
тых хабаровского клуба.

– Первые мои азы были в мужском 
волейболе, но как-то так сложилось, 
что меня позвали в штаб международ-
ной женской сборной, и с того времени 
я так и остался с девчонками. Ну а со 
временем стал главным тренером, вот 
как сейчас с «тигрицами», – делится 
Александр Щурин.

На один из самых популярных во-
просов о смене часовых поясов, когда 
команда выезжает на игры на запад 
страны, Александр Щурин ответил, что 
нужно подумать о нормальной логи-
стике, может, выезжать чуть раньше, 

а также что многое зависит от профес-
сиональной работы медика.

Кстати, Александр следит за всеми 
спортивными командами Хабаровско-
го края. Если времени смотреть игры 
не хватает, то он читает. А за играми 
плей-офф «Амура» наблюдал с удо-
вольствием.

– Когда мы были в Иркутске, это был 
шестой тур нашего регулярного чем-
пионата уже перед финалом. Ждали 
совещание, не все представители ко-
манд еще подъехали, и мы смотрели, 
как наш «Амур» играл с «Металлургом» 
в Магнитогорске, – рассказывает глав-
ный тренер «тигриц».

БУДУЩЕЕ ХАБАРОВСКОГО 
ВОЛЕЙБОЛА

В конце нашей беседы Александр Щу-
рин сообщил: было принято коллегиаль-
ное с руководством решение о том, что 
он продолжит тренировать «Амурских 
Тигриц» и в следующем сезоне снова по-
ведёт их вперед. Но помимо этого пред-
стоит и другая работа. Дело в том, что 
команда, играющая в высшей лиге «А», 
а именно туда перешли хабаровчанки, 
должна иметь «дублёра» в лиге «Б». То 
есть, руководству предстоит сформиро-
вать молодёжный состав и, по сути, со-
здать ещё одну команду «с нуля».

– Мы отсмотрели претенденток как 
среди студенток и выпускниц школ, так 
и среди школьниц, и отобрали наибо-
лее перспективных. Вскоре они отпра-
вятся на спортивные сборы для подго-
товки к новому сезону, и к 1 августа ре-
зервная команда будет сформирована 
и будет выступать в высшей лиге «Б». 
Мы хотим дальше продолжать писать 
историю профессионального хабаров-
ского волейбола, – уточнил Станислав 
Волокитин.

Будем надеяться, что «Амурские Ти-
грицы», а их костяк с прошлого сезона 
руководство постарается сохранить, 
так же блестяще пройдут высшую лигу 
«А» – и о хабаровском волейболе снова 
заговорят по всей стране.


